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*Isabella no cumplía dos años cuando 
su mamá regresó a Nayarit con sus tres 
hijos. No soportaría más humillaciones 
y maltrato de su pareja Jaime Ávila. 

*Pero Ávila, del condado de Fresno, 
California, reclama a la niña y hay petición 
de Estados Unidos para que se concrete 
la “restitución”.
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Este 21 de enero se cumplen 44 
años de que entré a trabajar 
al Ferrocarril del Pacífico, 

como oficinista. Asenté escalafón 
como dependiente de carros, es decir, 
documentador de trenes; tenía que 
recorrer todo el tren por salir para anotar 
inicial y número de las unidades y en la 
oficina buscar su guía de embarque o 
transportación y tipearlas en su forma 
respectiva y así entregarlas al conductor 
del tren. Ya posteriormente solicité mi 
cambio a la especialidad de transportes 
en donde fui ascendiendo de categoría 
hasta llegar a la de conductor de trenes.

Si bien se dice que no es ético escribir 
sobre cosas personales en una columna 
de opinión, esto viene a colación, 
porque cuando ingresé al ferrocarril lo 
hice con la plena conciencia de que ahí 
iba a trabajar mientras tuviera vida y 
claro, siempre y cuando no me hiciera 
acreedor a la rescisión del contrato que 
era nada más por tres causas: fraude o 
robo a la empresa, prisión por asesinato 
con alevosía y ventaja y actos dolosos, 
comprobados, que pudieran causar daño 
a la empresa o a otros trabajadores. 
Y de no haber sido concesionada la 
empresa a la Iniciativa Privada, muy 
posiblemente ahí siguiera trabajando 
tal y como lo hicieron los ancestros de 
muchos de mis compañeros y los míos 
propios: hasta que su cuerpo aguantó. 
Así que la mayoría de los que entraban 
a trabajar al ferrocarril tenían la plena 
convicción de que ahí iban a trabajar 
para toda su vida, y siempre y cuando 
no se atravesara alguna otra cosa, ya 
se tenía la conciencia de tener trabajo 
seguro para siempre.

Sin embargo, hoy en día se acabó 
esa seguridad de tener un trabajo en 
una misma empresa para toda la vida, 
y no nada más en el ferrocarril, sino en 
prácticamente en todos lados, pues hoy 
en día entre las nuevas generaciones 
pocos son los que podrían decir que 
consiguieron un trabajo para siempre, pues 
en determinado momento hay recortes 
de personal o despidos injustificados 
y ni para dónde hacerse. Poco a poco 
se ha ido desmantelando el esquema 
de trabajar en una sola empresa hasta 
envejecer y recibir una jubilación, 
porque ya por ejemplo los ferrocarriles 

quedaron exentos de tener que otorgar 
esa prestación de la jubilación a sus 
trabajadores, el IMSS ya reformó sus 
estatutos laborales junto con el sindicato 
de sus trabajadores para que pocos o casi 
nadie genere derechos de antigüedad; y 
en el mismo proceso están la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) y Petróleos 
Mexicanos (Pemex), lo mismo que la 
mayoría de otras empresas y negocios 
en donde ahora sus trabajadores así 
se porten bien y no sean catalogados 
como empleados conflictivos, aun así 
no pueden decir que tienen un trabajo 
seguro porque también cuentan con 
otro enemigo implacable: la edad. Y 
ya no habrá jubilaciones en el futuro 
porque para eso se crearon las dichosas 
“Afores”, porque se dice que ya se estudia 
el cómo ir reduciendo las pensiones 
hasta desaparecerlas por completo por 
ser, supuestamente, una carga para el 
erario que con las privatizaciones cada 
día está más magro.

Y según varios profesores, también el 
magisterio está en la mira de que quien 
ingrese a ejercer su profesión ya no 
genere derechos de antigüedad, porque 
ya en muchos lados están entrando a 
laborar mediante contratos temporales 
lo que les impide generar derechos y 
así va pasando el tiempo con el riesgo 
de que pronto lleguen a una edad en 
que ya no puedan seguir trabajando o 
desplazarse con facilidad a donde tengan 
que impartir clases y que de pronto se 
den cuenta que no tienen derecho a 
una pensión.

En las dichosas redes sociales circuló 
hace pocos días una supuesta declaración 
que se le atribuye al gobernador de 
Veracruz, Javier Duarte, en donde señala 
que el dinero de su administración no 
alcanza porque los pensionados que son 
muchos ganan un promedio de 900 pesos 
al mes y eso es injusto, ya que tienen 
hijos y nietos que los pueden mantener, 
por lo que se deberían suspender de 
una vez esas pensiones. De ser cierta 
esta declaración o más o menos en ese 
sentido, el señor Duarte estaría dando 
a entender su poco conocimiento de 
la realidad no nada más de su propio 
estado, sino del país entero, ya que en 
la mayoría de los casos es al contrario 
de lo que se dice afirma el gobernador  

veracruzano, porque 
existen pensionados que 
con su magra pensión 
mensual tienen que 
mantener a hijas que 
son madres solteras o 
hasta con todo y esposo 
o hijos que se quedaron 
sin trabajo y que tuvieron 
que asilar con todo y 
familia. ¿Y los que no 
tienen pensión? Pero 
en fin. Sea pues. Vale.

URGE RECOBRAR LA CONFIANZA 
PERDIDA

Es necesario recobrar la confianza en 
México y en Nayarit para avanzar seguros. 
Estamos ciertos que hay algo en común 
entre individuos, organizaciones o países: 
la confianza. Si se desarrolla y aprovecha 
ésta, encierra prosperidad. Se trata de 
un activo tangible y medible que puede 
crearse mucho más rápido de lo que se 
piensa, tal como la onda expansiva que se 
hace al lanzar una roca al agua. Cuando la 
confianza se pierde con ella se van anhelos, 
propósitos, sueños y esperanzas.

México puede construir las bases para 
elevar la confianza como principal motor 
de su economía y desarrollo, y comenzar 
a ver resultados. La confianza colectiva de 
un país se puede construir para sostener al 
mismo tiempo la estabilidad y el progreso, 
obligando a que sus líderes apliquen 
conductas positivas y no gobiernen con 
demagogia y simples palabras.

DESCONFIANZA EN TODOS LADOS
La sociedad no confía en partidos políticos, 

instituciones ni en personas que siempre la 
han engañado. Es el tiempo de las decisiones 
colectivas aunque no sean las acertadas.  
Por ejemplo, si la obra pública se hace con 
el criterio de muchos ciudadanos y no de 
unos cuantos políticos, sería mejor. Si se 
equivocan las mayorías está bien, son las 
mayorías. Ahora se hacen obras por antojo 
del gobernante, por intereses financieros o 
de puro relumbrón, sin tomar en cuenta la 
opinión de los beneficiarios que a la mejor 
quieren otras y no las que están en marcha.  

¿Puede un pobre matar el hambre dando 
mordidas al pavimento?

CORRUPCIÓN E IMPUNIDAD
En el mundo, en muchos aspectos, 

hay una crisis de confianza. Cierto que la 
percepción ha mejorado un poco comparada 
con el lapso previo a la crisis financiera 
de 2008, pero no está en el nivel que se 
busca. Industrias como la de servicios 
financieros que nunca  se han destacado 
por la confianza, deben ganarla, así como 
todos los segmentos de la economía. Es 
un hecho que la confianza  decrece en 
gobiernos y medios de comunicación. Son 
muchos los factores  que influyen para esa 
reprobación pero en concreto se trata de 
que hay una pobre transparencia en los 
gobiernos, se carece  de comunicación 
directa, de hablar derecho; además, cuando 
la corrupción existe se pierde la confianza. 
Y a eso hay que agregar la impunidad.

REFORMAS SIN CONFIANZA IGUAL 
A CERO

Evidentemente se pueden tener buenas 
reformas estructurales en el país -que si son 
implementadas en la forma correcta hacen 
que los inversionistas tengan confianza-, 
pero todo se viene abajo en cuanto aparece 
la corrupción, tema que representa un 
costo muy alto para la sociedad;  es como 
un impuesto lesivo y  una barrera para la 
llegada de inversiones.

Siempre que la confianza sea baja, 
estamos hablando de un impuesto que se 
manifiesta en una baja inversión; los planes 
y la implementación del crecimiento también 
se reducen por la falta de confianza y esto 
afecta a toda la economía de un país.

Hablando con optimismo, creemos que 

es posible recuperar la confianza pero los 
gobiernos y los políticos tienen que dejar 
de hablar y tomar acciones.

Definitivo: no se puede salir de una 
crisis  por medio de las palabras si lo que 
ocurrió fue un fracaso inhibido por medio 
de conductas fallidas y políticas públicas 
inconvenientes.

En México y en Nayarit se tiene que 
cambiar la manera de hacer las cosas 
porque fue ese  comportamiento lo que 
dañó la  confianza,  y esto lleva tiempo 
de recuperar, al menos que se dé marcha 
atrás y se recule en el procedimiento.

EQUIPOS Y ADMINISTRACIONES 
QUE TRABAJEN

Los especialistas señalan que la confianza 
sostenida viene de adentro hacia afuera y 
la administración federal o estatal (también 
la municipal) tiene que crear (AL LADO 
DEL GOBERNANTE) un equipo que lo 
acompañe, que le de esa confianza para 
que la emane hacia su entorno.

En términos generales debe haber un 
punto de partida y a partir de su inicio va 
creciendo de niveles de baja, mediana o alta 
confianza de acuerdo al comportamiento 
que se va manifestando; es un proceso que 
va de menos a más. El pueblo vale más 
que los deseos o intereses  de los políticos.

Entonces, debe arrancar un proceso para 
rescatar y convertir la confianza colectiva 
hasta  aumentarla. Se trata de hablar 
al pueblo con franqueza, respeto, crear 
transparencia, corregir errores, enfrentar 
la realidad y ser claros en las expectativas, 
con rendición de cuentas y el cumplimiento 
de los compromisos.

CAMBIAR LA DECEPCIÓN POR EL 
ÉXITO

En algunos países la confianza de la 
sociedad es producto de su historia, por 
ejemplo Dinamarca, uno de los países con 
mayor nivel de confianza entre su población y 
hacia su gobierno por su historia, geografía, 
demografía; son muchos factores y hay 
otros países en el mundo que carecen de 
confianza y la misma sociedad la ha perdido 
por las experiencias vividas a lo largo de 
su historia. Sin embargo, la historia es un 
punto de partida pero no es determinante.

Dicen los estudiosos de la  historia de 
México que aquí predominan episodios 
de decepción.

Así  ¿es posible como sociedad recuperar 
la confianza, si es que alguna vez ha 
existido? Creemos que sí es posible pero 
no es fácil. Se necesita un modelo de 
transparencia, de confianza, que derive 
en resultados. Las personas necesitan 
modelos y mentores para inspirar al resto 
de la sociedad y crear mayores expectativas 
en cuanto al concepto, heredarla a los 
siguientes grupos; educar para que se vaya 
adquiriendo esa confianza, es un proceso 
pero sí es posible.

Un experto señala: “La manera en la que 
se logra la confianza es empezando de forma 
individual, de organización en organización 
para crear esas ondas expansivas, tal como 
lo hace una roca lanzada al agua, y así es 
la velocidad de la confianza, con un grupo 
que lo haga se extiende. No es algo que 
se implemente de forma masiva”.

Pero hay que empezar ya.
VEREMOS Y DIREMOS.

JULIO CASILLAS BARAJAS

LIBRE PENSAMIENTOCON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

pinión

Hasta que el cuerpo aguantó
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Redacción/ Gente y Poder 
En el marco del Programa 
Nacional para la Gestión Integral 
de Televisores Desechados o 
también conocido como Apagón 
Analógico, en Nayarit se han 
instalado cuatro centros de 
acopio, a fin de que las personas 
que desechen su televisor 
analógico, lo entreguen de 
manera segura y puedan ser 
confinados para su disposición 
final, informó Roberto Rodríguez 
Medrano, delegado federal 
de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales 
(SEMARNAT).
El funcionario federal dijo 
que este programa que se 
realiza en coordinación con la 
Secretaría de Comunicaciones 
y Transportes (SCT), estará 
dirigido al acopio y reciclaje 
de los televisores analógicos 
desechados, por lo que va 
más allá de su recolección y 
confinamiento, con lo cual se 
fomentará que el 90% de los 
componentes de los televisores 
acopiados se aproveche y 
que sólo el 10 por ciento se 
enviará a su disposición final 
adecuada en rellenos sanitarios, 
aprovechándose todos los 
componentes que puedan ser 
reciclados.
Asimismo, estableció que este 

programa tendrá un enfoque 
preventivo, ya que, si bien los 
televisores desechados son 
residuos electrónicos, si no son 
manejados adecuadamente 
tienen la potencialidad de 
convertirse en residuos 
peligrosos porque algunos 
de sus componentes, como 
el Tubo de Rayos Catódicos 
(TRC), contienen compuestos 
tóxicos y peligrosos para la 
salud humana y para el medio 
ambiente.
Los centros de acopio estarán 
instalados en: Centro SCT, 
Avenida Tecnológico No. 4003, 
Col. Puente de San Cayetano; 
delegación Semarnat, Av. 
Allende No. 110 oriente, Col. 
Centro; en la zona sur, en la 
oficina regional de la Cruz de 
Huanacaxtle, calle Mar local 
30 b, en la Marina Riviera 
Nayarit, y en la zona norte  
en la oficina regional de San 
Blas, calle  Cuauhtémoc sur 
sin número.
El delegado federal, asentó 
que el manejo adecuado de 
los residuos peligrosos es 
responsabilidad del Gobierno 
Federal y que con el acopio 
de televisores analógicos y 
su reciclaje, se busca también 
evitar la proliferación de 
tiraderos clandestinos y pasivos 

ambientales. Por 
último, precisó que las 
autoridades estatales 
y municipales son 
grandes aliadas 
en este esfuerzo 
nacional, para que 
el acopio de estos 
aparatos, se realice 
de una manera 
ordenada y efectiva.

Política

Isabella, niña nayarita en disputa por sus 
padres y por México y Estados Unidos

Instalan centros de 
acopio para televisores 
analógicos desechados

Acosta Virgen precisó al juez 
federal los riesgos de que 
la niña regrese con Jaime 
Ávila: se trata de una persona 
a quien considera racista –
nacido en Estados Unidos y de 
padres mexicanos- y durante el 
embarazo pretendió animarla 
para que abortara pero ella se 
negó, además de que consume 
mariguana y otras drogas.

“RESTITUCIÓN” DE 
ISABELLA 

De acuerdo con documentos del 
caso, el 18 de septiembre del 
2012 –a unos cinco meses de que 
Eréndira y sus hijos regresaron 
a Nayarit-, autoridades de 
justicia de Estados Unidos 
solicitaron a México, a través 
de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores, la “restitución” de 
la niña:
“Con un cordial  saludo, 
remitimos los documentos 
recopilados por la Fiscalía del 
Condado de Fresno, California, 
para pedir la restitución de la 
menor ISABELLA ÁVILA con la 
aplicación de la Convención de 
Sustracción Internacional de La 
Haya. Se incluye la solicitud 
de restitución firmada el 8 de 
junio del 2012 por el Sr. Jaime 
Márquez Ávila para reclamar a 
su hija”, se lee en la solicitud 
oficial.
En los últimos años, tan 
agobiante se volvió la situación 
para Eréndira, que el cinco de 
diciembre del 2014 firmó un 
convenio en el Juzgado de 
Xalisco y, con tal de no ser 
separada de su hija, aceptó 
regresar a Estados Unidos con 
Jaime Ávila y llevarse a sus 
tres hijos. Por su parte, Jaime 
se comprometió a apoyar con 
los trámites de traslado.

PERO LA BUSCAN
Pero surgió un problema.
El Consulado de Estados 
Unidos en Guadalajara  negó 

a Eréndira la visa, puesto que 
allá vivió como indocumentada. 
Pero hay otra razón mayor: si 
regresa será detenida, ya que 
hay un juicio en su contra por 
sustracción de menores.
Para Eréndira, internarse en 
Estados Unidos significa ir a 
la cárcel y perder a su hija, 
posiblemente para siempre.
Jaime ya no la convence de 
que acepte regresar y que 
él pagaría “el coyote” en la 
frontera.
INESPERADA DETENCIÓN 

DE JAIME
La semana pasada, el Juzgado 
Mixto celebró una audiencia en 
que, se conoce, se decidiría en 
definitiva el regreso de Isabella 
a Estados Unidos, situación que 
fue frenada con la suspensión 
de un juez federal, ya anotada 
líneas arriba.
Al concluir la audiencia, afuera 
del juzgado, Jaime Ávila fue 
aprehendido por policías de la 
Agencia Estatal de Investigación 
y recluido en la penal de Tepic, 
bajo los cargos de presunta 
violencia familiar y abandono 
de familiares.
Ávila creyó que era secuestrado 
y gritó pidiendo ayuda. Tanto 
era su terror, que no escuchaba 
a los hombres armados cuando 
se identificaban como policías 
estatales. Recuperó la libertad 
bajo fianza. Y luego regresó a 
Estados Unidos.
Se conoce de dictámenes 
psicológicos que confirman 
el daño emocional que causó 
Jaime a los hijos de Eréndira. 
Y ello obliga a cuestionarse el 
panorama que enfrentaría la 
niña de cinco años si es llevada 
a Estados Unidos pero sin su 
mamá y sus hermanos. 
(NO al robo de notas. NO se 
autoriza la transcripción o copia 
de esta nota a otros medios de 
comunicación) 

•La Semarnat y la SCT coordinan esfuerzos para 
que sean confinados de manera segura

* Isabella no cumplía dos años cuando su 
mamá regresó a Nayarit con sus tres hijos. No 
soportaría más humillaciones y maltrato de su 
pareja Jaime Ávila. 

* Pero Ávila, del condado de Fresno, California, 
reclama a la niña y hay petición de Estados 

Unidos para que se concrete la “restitución”.

Por Oscar Verdín 
Camacho 

El viernes 15 de enero, el 
Juzgado Primero de Distrito de 
Amparo Civil y Administrativo 
envió un oficio urgente al 
Juzgado Mixto de Xalisco, 
“vía telegráfica” y luego por la 
vía ordinaria, para comunicar 
que “cese de plano la orden 
de cateo y uso de la fuerza 
pública para despojarle a su 
menor hija Isabella”…
La prisa del juzgado federal no 
era para menos:  es latente la 
posibilidad de que la pequeña 
Isabella, de cinco años, sea 
separada de su mamá Eréndira 
Acosta Virgen, y llevada con 
su papá Jaime Ávila Márquez 
al condado de Fresno en el 
estado de California, Estados 
Unidos.
La suspensión concedida 
por Ecsar Edgardo Alarcón 
Dimas, secretario encargado 
del despacho del Juzgado de 
Distrito, añadió que el efecto 
de la suspensión es para que 
“no sea trasladada la citada 
menor a los Estados Unidos de 
Norteamérica y se mantengan 
las cosas en el estado que 
actualmente guardan”…
Y también urgió al procurador 
de la Defensa del Menor y la 
Familia del Estado de Nayarit, 
“a fin de que defienda el interés 
superior del menor en el 
presente juicio de garantías”.
El caso de la niña Isabella 
ha involucrado en los últimos 
años a instancias judiciales 
de México y Estados Unidos. 
Incluso, en abril del 2013, 
según se narra en el juicio 
de amparo, agentes de la 
Policía Federal Ministerial 
estuvieron en la cabecera 
municipal de Xalisco, en una 
de las primeras diligencias 
para cumplimentar la orden 
de una corte del vecino país 
que reclama a la pequeña, 
allá nacida.
Pero el retorno de Eréndira a 
Nayarit, narra en el juicio de 
garantías consultado por este 
reportero, no fue así nomás, sino 
luego de soportar el constante 
maltrato y humillaciones que 
Jaime daba a sus dos hijos, 
menores de edad y producto 
de una relación anterior, y 
porque incluso uno de ellos 
enfrentó un delicado problema 
de salud e incluso tuvo que 
ser operado, por lo que ella 
necesitaba ayuda emocional 
y económica para el cuidado 
de sus tres hijos, pero que él 
no atendía.
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Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.- “Decirte que este pasado 
viernes, estuvo en Tepic el 
Doctor en Derecho José Naveja 
Macías, quien dictó una fructífera 
conferencia a los litigantes del 
estado en materia de Derecho 
Internacional, evento que fue 
realizado por la Federación de 
Abogados de Nayarit, presidida 
por nuestro compañero el 
licenciado Jesús Parra Altamirano 
en Casa Aguirre, hoy Museo 
Emilia Ortiz”, así lo manifestó 
en entrevista, el licenciado y 
maestro universitario”. José 
Trinidad Espinoza Martínez.
Indicando Espinoza Martínez, 
que a dicha conferencia 
sobre Derecho Internacional, 
asistieron funcionarios estatales, 
integrantes del Poder Judicial, y 
un representante del Presidente 
del Congreso del Estado, Jorge 
Humberto Segura López, donde el 
Doctor en Derecho Internacional, 
José Naveja Macías, con su 
gran capacidad como uno de 
los mejores Jurisconsultos muy 
conocedor sobre la materia y 
el derecho, fue quien Impartió 
esta conferencia para darnos a 
conocer cómo debe funcionar el 
nuevo sistema penal acusatorio. 
Invitando dijo, a uno de los 
penalistas más relevantes no 
tan solo de México sino a nivel 
internacional, que es Juan 
Velázquez, quien habló de las 
fortalezas y las debilidades del 
nuevo sistema Penal Acusatorio, 
donde también se habló sobre la 
constitucionalización del orden 
Jurídico mexicano que tiene 
que ver también con ese tipo 
de resoluciones, por lo que se 
convocó a quienes integramos 
la Federación de Abogados del 
Estado de Nayarit, que preside 

Jesús Parra Altamirano, expuso.
Abundando el entrevistado, que 
en dicha conferencia también 
hubo una grata presencia de 
abogados postulantes como 
son, magistrados, jueces, 
académicos,  todos e l los 
interesados en estos temas, 
y que una de las cuestiones 
que analizó ahí el penalista 
Juan Velázquez, fue que se 
trata de un sistema que implica 
una innovación en materia de 
justicia, dando los porqués en 
este sentido, de que en primer 
lugar, se van a saturar los 
penales en materia de esos 
juicios orales, motivo por lo 
cual debemos estar preparados 
para dar una mejor atención de 
impartición de justicia en lo que 
es el derecho penal.
Por último, el entrevistado 
destacó, que con la llegada 
de los Juicios Orales en todo 
el estado se habrá de contar 
con las Salas reglamentarias 
para la nueva implementación 
de este novedoso sistema 
de justicia penal acusatorio, 
donde los litigantes deberán 
estar preparados para aplicar 
dicha Ley.

Por Edmundo Virgen
Los cambios anunciados 
por el gobierno del estado 
y que se han llevado a 
cabo en el sistema de tele 
prepas siguen adelante, no 
hay marcha atrás por qué 
no se están afectando los 
intereses de nadie, pero lo 
que se ha observado es que 
en los sindicatos involucrados 
hay una mezcla rara de 
intereses políticos, vinculada 
con intereses gremiales, 
así lo expreso el secretario 
general de gobierno José 
Espinosa Vargas.
En este sentido, expresó 
el funcionario, se puede 

observar la intervención 
de algunos despachos de 
abogados que luego mezclan 
la parte procesal legal, con 
los temas políticos, puesto 
que hay abogados que les 
recomiendan a los paristas que 
ejerzan presión plantándose 
frente a palacio de gobierno, 
entonces se puede deducir 
que estos abogados para 
nada les pueden servir a 
los sindicalizados, ya que 
se puede apreciar que no 
son capaces con la ley en la 
mano de llevar un juicio por 
los cauces de la legalidad.
Y agregó José Espinosa; si 
los juicios estos abogados 

los van a ganar con presión 
política,  sería bueno que 
mejor hicieran un grupo 
político o un partido; y un 
claro ejemplo es que en 
el caso de las enfermeras 
que se plantaron frente 
a palacio de gobierno la 
recomendación del abogado 
que las representaba era que 
ejercieran acción política.
Por tanto,  s i  de esta 
manera se va a resolver 
e l  p rob lema g remia l , 
entonces los sindicatos 
no tienen necesidad de 
contratar abogados, concluyo 
el secretario general de 
gobierno.

Abogados responsables 
de plantones frente a 

palacio: Pepe Espinoza

Política
Por la entrada en vigor de los Juicios Orales a Nayarit

Dictan magistral conferencia 
sobre Derecho Internacional 
a los abogados de Nayarit: 

Trini Espinoza

Creen que ejerciendo presión resolverán los problemas 
olvidándose de la legalidad

Jueces en El Nayar reciben capacitación sobre juicios orales: Octavio López 
Por: Martín García Bañuelos.

Jesús María, Nayarit.-El alcalde de El 
Nayar, Octavio López de la Cruz comentó 
en entrevista, que constantemente se 
reúne con los representantes de su 
estructura municipal refiriéndose a los 
jueces auxiliares de las comunidades, con 
el único fin de fortalecer el trabajo conjunto 
en beneficio de sus representados.
Abundó que los Jueces Auxiliares, están 
recibiendo capacitación en lo referente 
a materia de juicios orales, “aunque de 
acuerdo a nuestros usos y costumbres 
indígenas, eso lo llevamos a cabo 
de manera conciliatoria de tal forma, 
que las personas en conflicto arreglen 
sus diferencias, aunque en la zona 
sur ya recibieron dicha capacitación y 
posteriormente estaremos haciendo lo 

propio en la zona norte del municipio”.
En otro orden de ideas aseveró, “hemos 
ejecutado obra pública en cada una de 
las comunidades y a través de la CDI 
que encabeza en la entidad Sergio 
González García, estamos llevando 
justicia social a nuestros hermanos 
indígenas, quienes además saben que 
cuentan con todo nuestro apoyo y del 
Presidente Enrique Peña Nieto y de 
nuestro amigo el Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda, ya que uniendo 
esfuerzos estamos trabajando unidos para 
mejorar la calidad de vida de nuestros 
representados”.
Abundó López de la Cruz, que en el 2015 
gracias al apoyo de nuestros diputados 
dijo, se ejecutó un presupuesto de 
alrededor de 250 millones de pesos, y 

en el 2016 todo está previsto para que 
ejecutemos una inversión en obra pública 
y social de alrededor de 300 millones de 
pesos, para complementar las obras que 
hicieron falta en varias comunidades.
Agregó López de la Cruz, que agradece 
a la presidenta del DIF estatal, Ana Lilia 
López de Sandoval por todos los apoyos 
brindados a nuestros indígenas de El 
Nayar, ya que la titular de esa noble 
dependencia constantemente realiza giras 
de trabajo en compañía de mi esposa 
la Presidenta del DIF municipal, Blanca 
Cánare de López, quienes recientemente 
estuvieron en el Potrero de la Palmita 
y el Ciruelar donde llevaron asistencia 
social a los que menos tienen como: 
despensas, caravanas de la salud, 
cobijas, juguetes, dulces y piñatas para 

los niños entre otras cosas, lo que le 
agradecieron mucho nuestros hermanos 
indígenas.
Para finalizar subrayó López de la Cruz, 
que desde el inicio de su administración 
ha seguido el ejemplo del gobernador 
Roberto Sandoval, quien es un mandatario 
estatal de territorio y no del escritorio, 
y por ello constantemente dijo, realizo 
reuniones comunitarias conjuntamente 
con el gran equipo de trabajo que le 
acompaña, con la finalidad de estar cerca 
del pueblo para escuchar y atender sus 
demandas y darles solución con el apoyo 
del gobierno federal y estatal, “pero 
también quiero reconocer el trabajo y 
apoyo que está brindándonos el diputado 
federal, Efraín Arellano Núñez y nuestra 
diputada local.
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INFECCIÓN POR VIRUS ZIKA

DEMANDARÁ  JULIO  CÉSAR  CHAVEZ  
AL  COLUMNISTA  RICARDO 
ALEMÁN Y AL PERIÓDICO 

EL UNIVERSAL DIZQUE POR 
DIFAMACIÓN.

- - - - - -
Con lo anterior se demuestra
lo que se dice en las críticas,
de que la verdad no peca,
pero eso sí, cuanto pica.

E P I G R A M A
Por: Igibato

•Las acciones de prevención y control “Lava, Tapa, Voltea y Tira” siguen siendo 
fundamentales para la prevención de Dengue, Chikungunya y Zika

•Ante la asociación de complicaciones como la microcefalia por la infección 
por virus Zika en mujeres embarazadas es muy importante continuar con las 

acciones de prevención y control. 

La infección por virus Zika 
es un padecimiento 
p roduc ido  por  un 

virus que es transmitido 
a través de la picadura 
del mosco Aedes aegypti, 
mismo vector transmisor de 
Dengue y Chikungunya. Fue 
aislado por primera vez en 
un mono en el bosque de 
Zika, en Entebbe,  Uganda 
(África); desde 1968 se 
han notificado brotes por 
esta enfermedad en África 
tropical y en algunas zonas 
del sudeste asiático. 
En marzo del 2014, se 
confirmó la presencia de 
infección por virus Zika en 
las Américas y en noviembre 
del 2015, se identificó en 
México e l  pr imer  caso 
autóctono de infección por 
virus Zika.
En México, al 8 de enero 
del 2016 se han confirmado 
15 casos autóctonos de 
infección por virus Zika 
en los estados de Chiapas 
(10), Jalisco (1) y Nuevo 
León (4) mientras que se 
han registrado 3 casos 
importados en los estados 
de Querétaro (1), Nuevo 
León (1) y Tamaulipas (1).
Al 17 de enero del 2016,  la 
Organización Panamericana 
de la Salud ha notificado 
que son 18 los países que 
han confirmado circulación 
autóctona de virus Zika 

( Z I K V )  e n t r e  2 0 1 5  y 
2016: Brasi l ,  Barbados, 
Co lombia ,  Ecuador,  E l 
S a l v a d o r,  G u a t e m a l a , 
Guyana, Guyana Francesa, 
Haití, Honduras, Martinica, 
México, Panamá, Paraguay, 

Puerto Rico, San Martin, 
Surinam y Venezuela.
La infección por virus 

ZIKA se caracteriza 
por:

- fiebre,
- conjuntivitis
- dolor de cabeza,
- dolor muscular
- salpullido,
- comezón,
- escalofríos
No existe un tratamiento 
específico y al igual que 
para Dengue y Chikungunya, 
e l  t ra tamiento  es  só lo 
sintomático y consiste en 
aliviar el dolor y la fiebre. 

No existe vacuna para 
prevenir la infección por 
este virus.
Es  impor tan te  seña lar 
que  en  Bras i l ,  se  ha 
reportado una asociación 
entre la microcefalia y la 
infección por virus Zika 
en mujeres embarazadas; 
la  microcefa l ia  es una 
enfermedad neurológica 
en la que la circunferencia 
de la cabeza es menor a la 
media para un bebé de su 
tamaño o edad. Este país ha 
informado la ocurrencia de 
tres defunciones atribuidas 
por la infección por virus 
Zika.
En México, desde mayo 

del 2014 se han llevado 
a  cabo acciones para la 
prevención de infección 
por virus Zika a través de 
campañas de prevención 
y promoción de la salud, 
avisos preventivos de viaje, 
av isos epidemiológicos 
así como acciones para el 
control del vector.
El Sistema de Vigilancia 
Epidemiológica está listo 
para realizar el diagnóstico 
de casos de infección por 
virus Zika.
Además de las acciones 
de prevención y control del 
vector, en los próximos días 
se difundirá una campaña en 
medios sobre la importancia 

de prevenir la infección por 
virus Zika especialmente en 
las mujeres embarazadas, 
para evitar complicaciones 
como la microcefalia.
Es necesar io cont inuar 
difundiendo las siguientes 
recomendaciones:
Recomendaciones a la 

población: 
•Usa manga larga, pantalón 
y repelente.
•Lava los recipientes en 
los que guardas el agua 
y tápalos
•Voltea cubetas y botellas 
y tira lo que no te sirva y 
pueda acumular agua
• M a n t é n  p u e r t a s  y 
ventanas cerradas, coloca 
m o s q u i t e r o s  y  u t i l i z a 
pabellones para dormir.
Las mujeres embarazadas 
a d e m á s  d e  e s t a s 
recomendaciones deben 
acudi r  a  sus contro les 
prenatales. 
Esperamos que en las 
próximas semanas o meses 
la enfermedad se disperse 
en el territorio nacional.
Has ta  e l  momento  en 
nuestro país no se han 
registrado defunciones a 
causa de la enfermedad 
por virus Zika.

1 mes 10 órdenes. 

Pensión totalmente gratis, 

capacitación a los dueños

NO OLVIDES INSCRIBIR 
A TU PERRO PARA EL 
CURSO DE OBEDIENCIA 

Informes 

311 146 83 49

INICIA 
PROXIMO 

CURSO  COSTO 

$2900 
TOTAL, 
50% AL 
INICIO Y 
50% AL 
FINAL. 

ESCUELA DE ADIESTRAMIENTO CANINO 
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El próximo martes 26 de 
enero, en la máxima casa 
de estudios de nuestro país, 

será presentada una obra jurídica 
coordinada por el magistrado 
presidente del Poder Judicial de 
nuestra entidad, doctor Pedro 
Antonio Enríquez Soto.
“Estudios sobre la jurisdicción 
en Nayarit” es el título del libro 
que será dado a conocer en el 
auditorio principal, “Dr. Héctor 
Fix-Zamudio”, del Instituto de 
Investigaciones Jurídicas de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México, a las 17:30 horas –
Tiempo del Centro– en la fecha 
mencionada.
El volumen contiene diversas 
perspectivas sobre la aplicación 
de justicia y certidumbre jurídica 
en el territorio del estado y entre 
sus presentadores estarán el 
director y el secretario académico 
del Instituto de Investigaciones 
Jurídicas de la UNAM, doctores 
Pedro Salazar Ugarte y Francisco 
Ibarra Palafox, respectivamente.
Asimismo, intervendrán en 
la presentación los doctores 
María de Jesús Medina Arellano, 
investigadora del referido instituto, 
y Giovanni Azael Figueroa Mejía, 
especialista de la Universidad 

Iberoamericana y coautor del 
texto jurídico.
Como moderadora fungirá la maestra 
Fernanda Cobo, investigadora del 
Instituto Tecnológico Autónomo de 
México y colaboradora del Instituto 
Nacional de Salud Pública.

olítica

Presentarán en la UNAM 
obra jurídica coordinada 
por el presidente del TSJ, 
magistrado Enríquez Soto

*Libro “Estudios sobre la jurisdicción en Nayarit” será 
comentado en el Instituto de Investigaciones Jurídicas

NAYARIT PLURAL
Por Fernando Gutiérrez Meza

¡EL PRI ARRANCO BIEN EL AÑO! 

De plácemes el instituto político 
que preside Manlio Fabio 
Beltrones, que arrancó bien 

con los procesos electorales a 
celebrarse este año en 13 entidades 
del país, como sucedió en Colima 
donde obtuvieron su primer triunfo, 
producto a la alianza de otras 
expresiones que trabajaron en común.
Ese resultado deja claro que ya 
no hay un partido único, que es 
necesario para ganar  elecciones 
la  conformación de coaliciones, de 
lo contrario se pueden pronosticar 
derrotas, aunado a candidatos con 
arraigo y simpatía 
El perdedor fue el PAN, que quiso 
jugar sólo y así le fue, aunque en 
porcentaje anduvo bien, con alianza 
se hubiese acercado a su adversario, 
factor que habrán de analizar en 
procesos futuros si no quieren 
arriesgar otras derrotas como la 
del domingo.
En Nayarit el Comité Directivo Estatal 
del Partido Revolucionario Institucional 
a t ravés de sus Inst i tuc iones 
Municipales realizan reuniones de 
información y capacitación con la 
participación de los seccionales y 
la estructura territorial, así como 
de sectores y organizaciones, en 
todos los municipios de la entidad 
nayarita.
Como parte de las tareas establecidas 
los comités municipales, se encuentran  
la de organizar y capacitar a la 
estructura territorial con la finalidad 
de que esté muy bien preparada para 
tener un encuentro con la comunidad 
que le permita realizar acciones que 
generen progreso y desarrollo.
Por el momento, han trabajado en ese 
cometido en Acaponeta, Ahuacatlán, 
Bahía de Banderas, Tecuala, Ruiz, 
Rosamorada y San Blas, en un 
ambiente de gran algarabía y unidad, 
misma que el partido continuará 
desarrollando en el resto de los 
municipios que conforman el estado.
En esos encuentros de la maquinaria 
priista en el territorio, ha quedado 
demostrado la organización, fortaleza, 
unidad, preparación y disciplina del 
PRI, los elementos básicos que 
necesita cualquier organización para 
mantener un partido fuerte y unido.
Bajo la dirección del presidente 
del PRI, Juan Carlos Ríos Lara, la 
conducción y resultados electorales 
han marchado en forma positiva, 
gracias al trabajo permanente en los 
barrios, colonias, ejidos, comunidades 
y municipios, con la gente de más 
escasos recursos económicos.  

En esta entidad de coras y huicholes, 
el año entrante se tendrán elecciones 
para gobernador, presidentes y de 
regalo diputados, por lo que el CEN 
del PRI seguramente estará atento 
del desarrollo del proceso, pero 
también dependerá del candidato 
que designe, si no hay alianza de 
los contrarios y si realmente existe 
unidad de los grupos y sectores, 
porque de lo contrario se corre el 
riesgo de repetirse la historia del 99.
Se escuchan algunas voces respecto 
la posibil idad que algún priista 
abandone las filas del tricolor y 
abandere un proyecto en otro partido, 
lo cual resulta alejado, pero no 
imposible, aunque no pudiéramos 
imaginar a Raúl Mejía, Manuel Cota 
o doña Margara Flores con camiseta 
de un color diferente al tricolor, o 
levantándoles la mano Gustavo A. 
Madero o Acosta Naranjo, cuando 
el partidazo le ha dado todo.
Dicen los que saben que en política 
no hay nada escrito, o del plato a la 
boca se cae la sopa, y cualquier cosa 
puede ser cuando a los personajes 
que aspiran no les sale las cuentas 
y pronósticos y piensan con el 
hígado; al final de cuentas cavan 
su tumba, ejemplos don Félix Torres 
o el galeno Miguel Ángel Navarro 
Quintero, quienes tras salirse del 
PRI no han visto una.
Pese que es prematuro para 
pronosticar el panorama en Nayarit, la 
historia nos dice que de jugar el PRI 
dividido corren el riesgo de perder 
sucedió con Toño Echeverría, más 
atrás con López Tirado y todavía en 
otras décadas con Alejandro Gascón 
Mercado, primer alcalde Tepic y del 
que se comenta ganó la gubernatura 
en aquellos ayeres.
Esperemos como jueguen el primer 
priista del país, lo mismo que él líder 
nacional del PRI de quienes dependerá 
la designación del candidato a 
gobernador, mientras tanto la moneda 
está en el aire.
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Redacción/ Gente y 
Poder 

Con  e l  p ropós i t o  de 
promocionar a Nayarit a nivel 
mundial y atraer mayores 
inversiones en mater ia 
turística, el Gobernador 

Roberto Sandoval Castañeda 
viajó a Madrid, España, para 
participar en la XXXVI edición 
de la Feria Internacional del 
Turismo (FITUR) 2016, una 
de las mayores plataformas 
para dinamizar el negocio 

olítica

Nayarit en FITUR 2016 promueve 
mayor inversión turística

Gobierno mejora vialidades en Nayarit

“Dicen que va a reducir los 
costos de circulación, yo diría 
que va a reducir los enojos de 
la gente; por eso para nosotros 
es muy importante que le den 
a estas obras prioridad, a lo 
que pide la gente; ahora nada 
más falta avisar, comunicar 

y decir que el Gobierno de 
la Gente, Roberto Sandoval, 
con hechos, ama a Santiago, 
y felicidades a todos ustedes, 
a este Ayuntamiento, porque 
nosotros vamos de paso y las 
obras quedan para siempre”, 
expresó el mandatario nayarita.

El Gobernador dijo que otro 
de los beneficios de la obra 
es que las parcelas o casas 
aledañas van a incrementar 
su valor considerablemente; 
además, durante la edificación 
de la nueva vialidad, se 
generará empleo en la zona, 

empleos, y mejorar la calidad 
de vida de los nayaritas, tal y 
como sucedió con la cadena 
de hoteles IBEROSTAR, 
proyectos que llegaron al 
estado gracias a que Roberto 
Sandoval negoció con los 
dueños de dichos grupos 
empresariales en ediciones 
pasadas de la FITUR.
“ E s t a m o s  a q u í  p a r a 
e n t r e v i s t a r n o s  c o n 
más empresar ios,  más 
inversionistas que quieren 
invertir en nuestro gran 
estado del Pacífico para 
generar más empleo, como 
ya lo hemos logrado: ya 
llevamos a IBEROSTAR en 
el tema de Litibú, un hotel 
que no era para Nayarit, 
estaba rezagado por muchos 
años, y gracias a la visita 

Con una inversión de 
aproximadamente 18 
millones de pesos, 

el Gobernador Roberto 
Sandova l  Castañeda 
anunció el arranque de los 
trabajos para la Conservación 
Mayor del Camino Santiago 
Ixcuintla-Pozo de Ibarra, obra 
que beneficiará de manera 
directa a miles de familias 
que transitan por la zona para 
actividades de comercio o 
agricultura, principalmente.
La finalidad de estos trabajos, 
dijo el mandatario nayarita, 
es mejorar la calidad de vida 
de los habitantes de todo 
el municipio de Santiago 
Ixcuintla, reducir los costos 
en la circulación y transporte 
de una comunidad a otra y 
tener una cobertura de, por 
lo menos, cinco años de 
servicio vial de primer nivel 
para los vehículos.

segura para invertir.
"Venimos a respaldar a 
nuestros hoteleros para 
que sigan dando empleo, 
desarrollo y consumo agrícola 
en Nayarit; no nada más 
es el tema de playas sino 
la capital, Tepic, donde 
la ocupación hotelera ha 
llegado al cien por ciento”, 
enfatizó.
E n  e s t e  e n c u e n t r o 
internacional, el Gobernador, 
acompañado del Secretario 
de Turismo de Nayarit, Omar 

lo que reactiva, dijo Roberto 
Sandoval, la economía de 
los santiaguenses y sus 
familias.
“Traer obras también genera 
que la gente tenga sueldo, 
que lleve el ‘chivo’ a su casa, 
que tengan sus quincenas 
seguras. Que Dios me los 
bendiga y, seguro que sí, la 
carretera Pozo de Ibarra-
Santiago es una realidad; 
felicidades”, concluyó.
Los trabajos de conservación 
se realizarán en un tramo 
de 8.5 kilómetros lineales; 
se harán obras de drenaje y 
protección de alcantarillas, 
terracerías, pavimentos con 
carpeta de concreto asfáltico, 
y señalamientos horizontales 
y verticales.

dentro del sector turístico, 
ya que acuden más de 9 
mil 400 empresas de 165 
países.
Durante su participación en 
este evento, el mandatario 
destacó que Nayarit es el 
primer lugar en México en 
inversión turística privada, 
en playas limpias certificadas 
por organismos nacionales e 
internacionales,  en destinos 
turísticos sustentables y 
ocupación hotelera. Además, 
enfatizó Roberto Sandoval, 
el estado cuenta con dos 
Pueblos Mágicos, con un 
territorio y clima perfectos y, 
sobre todo, es una entidad 

Camarena, se ha reunido con 
inversionistas extranjeros 
para convencerlos de que 
inviertan en Nayari t ,  y 
propiciar así el progreso 
y desarrollo en la entidad, 
reactivar la economía local, 
mediante la generación de 

rápida, repito, son muy pocos 
días los que estamos por 
acá, por el viaje son días 
muy pesados, pero con 
gran satisfacción, llevamos 
muchos resultados en todo 
el tema de desarrollo real”, 
expresó Roberto Sandoval.
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Acuerdos entre CNC y CMIC Nacional, 
impulsarán proyectos productivos

olítica
para la venta de  todos los 
productos agropecuarios 
y se vienen hilvanando 
alianzas estratégicas con 
todos los sectores que 
permitan convertir a los 
productores en empresarios 
del campo, vendiendo sus 
cosechas directamente, esto 
es parte del trabajo que 
realiza el Presidente del 
Comité Ejecutivo Nacional 
de la CNC, Manuel Cota 
Jiménez.

Redacción/ Gente y 
Poder

Impulsar y promover a todos 
los sectores productivos es 
fundamental para Nayarit, 

un pilar del movimiento 
económico de la entidad 
y del país lo es la Cámara 
Mexicana de la Industria de 
la Construcción, que este 
día en la sede nacional de 
este organismo que preside, 
Gustavo Arbal lo,  tomo 
acuerdos y se establecieron 

las bases para la firma de 
un convenio de colaboración 
y de capacitación con la 
Confederación Nacional 
Campesina, que preside 
el senador Manuel Cota 
Jiménez. 
En estos primeros lineamientos 
que se consensaron y en 
los que participó de forma 
decidida el Presidente de 
la CMIC en Nayarit, Juan 
Topete, se establece el 
impulso de los legisladores 

a las Reformas a la Ley de 
Obra Pública para generar 
la competencia con mayor 
equidad y en igualdad de 
condiciones. 
Asimismo, se busca capacitar 
a los hombres y mujeres 
del campo en los temas 
de la construcción que 
son Desarrollo Humano,  
Administración y elaboración 
de Proyectos Productivos. Al 
evento acudió como invitado 
el líder del Transporte de la 

CNC en Nayarit, Alejandro 
Rivas Contreras. 
S e  d e s t a c a  q u e  l a 
Confederación Nacional 
Campesina, recientemente 
lanzó su marca “Cenecista” 
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Legisladores nayaritas 
contribuyen a cimentar 

bases del salario mínimo

A favor de la clase trabajadora•La desindexación 
del salario 

mínimo, entró en vigor 
en este mes de enero y 
establece una política 
de recuperación del 
poder adquisitivo

aprobación de esta reforma 
constitucional, lo cual evitará 
el aumento de cuotas, tasas 
o tarifas cuando el salario 
mínimo aumente.
De esta forma se aborda 
desde distintos ángulos el 
problema del estancamiento 
de los salarios mínimos en 
el país y señala ser una 
nueva política pública para 
su recuperación, además de 
cumplir en lo establecido en 
el artículo 123 constitucional 
y la Ley Federal del Trabajo, 
en el sentido de que el 
salar io mínimo es una 
cantidad menor que debe 
ser suficiente para satisfacer 
las necesidades básicas 
de un jefe de familia en 
el orden material, social, 
cultural y para la educación 
obligatoria de sus hijos. 
Con esta aprobación unánime 
Nayarit fue uno de los 22 
estados de la República 
Mexicana que contribuyó 
para cimentar las bases 
de una nueva estructura 
para la valoración de los 
salarios mínimos a favor de 
la clase trabajadora, y sobre 
todo sea ya una realidad 
en el país en beneficio de 
la ciudadanía. 

Tepic.- A fin de sustituir 
al salario mínimo como 
referencia económica para 
el  concepto de pagos, 
las diputadas y diputados 
de la Trigésima Primera 
Legislatura avalaron la 
minuta con Proyecto de 
Decreto por el  que se 
re fo rman  y  ad i c ionan 
diversas disposiciones de 
la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos 
en materia de desindexación 
del salario mínimo, remitida 
por la Cámara de Diputados 
del Honorable Congreso de 
la Unión.
Con la aprobación unánime de 
este decreto en el Congreso 
del Estado de Nayarit, el 
pasado jueves 7 de enero 
del presente año con el aval 
de 22 congresos locales, 
la Comisión Permanente 
del Congreso de la Unión 
emitió la declaratoria de 

olítica
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ni un segundo en brindarle el 
apoyo que le pidió a través 
de las redes sociales, donde 
mostró un mensaje de su 
propia letra dirigido a el Amigo 
Layín, mensaje que conmovió 

al Alcalde de San Blas y desde 
entonces ha brindado su 
apoyo en gastos de traslado y 
atenciones médicas de parte 
del reconocido oftalmólogo 
Miguel Ángel Carvajal.

En un nuevo encuentro 
del niño Juan de 
D i o s  H e r n á n d e z 

Diego "Juanito" y su amigo 
"Layín", como llama el 
pequeño gran guerrero al 
Presidente Municipal 
del puerto de San Blas, 
se tomaron nuevas 
decisiones, protegiendo 
el bienestar y salud del 
menor y se canalizo 
para su operación con 
especialistas de la Ciudad 
de Guadalajara Jalisco.

En encuentro tuvo lugar 
en la capital Tepic, donde 
Juanito pudo saludar 
nuevamente a su amigo 
y benefactor, Hilario 
Ramírez Villanueva "El 
Amigo Layín", quien no 
dudo hace unos meses 

Con el apoyo de Hilario 
Ramírez “El Amigo 

Layín” opera a Juanito 
en Guadalajara

dar seguimiento hasta la 
recuperación de Juanito. 
En la despedida de Juanito 
y Layin, el alcalde Hilario 
Ramírez Villanueva le deseo 
la mejor de las suertes, 
pidiéndole ser fuerte y valiente 
para que logre su meta 
y pueda tener una mejor 
calidad de vida, por lo que 
Juanito le contesto, tengo 
más o menos de miedo, pero 
voy gordito y se levantó su 
camisa sonriente, explicando 
su mamá Doña Nati que la 
operación consiste en tomar 
una muestra de su pancita 
y hacerle un injerto, a quien 
Layin señaló nuevamente 
que no se preocupe por los 
gastos, ya que él asumirá el 
costo total de la operación y 
la recuperación de Juanito.

 Entre las decisiones que se 
tomaron, se acordó por bien 
de Juanito fuera operado en 
la Cd. de Guadalajara Jalisco 

la tarde de este jueves, 
por la oftalmóloga 
con  espec ia l i dad 
oculoplastica y vías 
lagrimales María Arlet 
Amado r  Mon r roy, 
quien le realizó la 2da. 
Operación y ha estado 
llevando su caso médico 
desde su infancia, misma 
quien explicó a detalle 
la situación del menor, 
quedando en el acuerdo 
de que los gastos  van a 
ser cubiertos por parte 
de Hilario Ramírez, quien 
pidió al Doctor y amigo 
Miguel Ángel Carvajal 

olítica

*Por el bien del menor, su madre, doctores y el amigo Layín, el 
menor que padece un síndrome especial que complica su operación, 
fue operado la tarde de ayer en la Ciudad de Guadalajara, los gastos 
serán sufragados por el Presidente Municipal de San Blas y reportan 

que se encuentra en recuperación en este momento.

Dentro de una intensa tarea legislativa
El diputado Arturo Elenes Hernández 

dará a conocer resultados de su gestión
Por: Martín García Bañuelos

Tepic.-Sumamente emocionado se 
encuentra el diputado local priista, 
José Arturo Elenes Hernández 
al declarar en entrevista que en 
breve estará rindiendo ante sus 
representados del Quinto Distrito y 
a la ciudadanía tepicense su Primer 
Informe de Actividades.
El legislador da a conocer parte de 
los resultados obtenidos en este su 
primer año de labores legislativas, por 
lo que indicó, que se han atendido 
más de  1700 (Mil Setecientas) 
gestiones con el 88% resueltas, esto 
quiere decir, que de 8 de cada 10 
personas han obtenido una respuesta 
favorable.

Añadiendo Elenes Hernández, que en 
lo que respecta al trabajo legislativo, 
en el transcurso de este su primer 
año cuenta en su haber con el 100% 
de las asistencias a las 70 sesiones 
llevadas a cabo en el seno del 
Congreso del Estado, asimismo ha 
estado presente en 48 acuerdos, 20 
Decretos, 38 Reformas Legales, 2 
nuevos Ordenamientos Legales, 6 
en Reforma Constitucional Federal, 1 
en Reforma Constitucional Local, 21 
Ley de Ingresos Estatal y Municipal, 
y 13 participaciones en hacer uso 
de la Tribuna más Alta del Estado.
En lo referente a brindar apoyos 
económicos a las personas que a 
diario acuden a su oficina dentro 

del Poder Legislativo, el congresista 
de extracción priista sin distingo 
de colores y credos religiosos, ha 
desembolsado a lo largo de todo 
un año la cantidad de $ 127 mil 
450.00 pesos (Ciento veintisiete 
mil cuatrocientos cincuenta pesos), 
destacando que en los Programas 
Sociales, actualmente lleva a cabo 
el Programa de apoyo permanente, 
para la gente de extrema pobreza, 
“el cual se maneja con el 50% de 
mi salario”, externó.
Por último el entrevistado manifestó, 
que en las giras de trabajo y 
representaciones que ha realizado 
en todo el territorio de Tepic, se han 
hecho un total de 104 giras para 

conocer a fondo la problemática que la 
gente le ha planteado, y es necesario 
que el propio legislador se traslade 
a los puntos de la ciudad sugeridos 
por las personas en busca de una 
gestión o problemática, para que esta 
sea atendida con responsabilidad y 
prontitud como a él siempre le ha 
gustado realizarlo. 
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En México la Política mueve al 
país, pero tal actividad debe 
retomarse y aplicarse en su 

sentido estricto para que su debido 
ejercicio resulte en beneficio de la 
sociedad, por ello, significativa resulta 
ser la frase  "Que la Política no nos 
divida", que encierra todo un mensaje 
social que  invita a que actuemos con la 
adecuada  civilidad  para que nuestros 
actos sean acordes y congruentes y 
evitar que la práctica de la misma no 
degenere y cause distanciamiento 
y división entre las familias y en la 

sociedad. Hasta ahora, el grueso de la 
población considera a la política como 
sinónimos de corrupción, conflicto de 
intereses, malos manejos, falta de 
transparencia, mal uso de los recursos 
públicos y fácil enriquecimiento, entre 
otros adjetivos. Luego pues, que 
¿hacer para dignificar la política?, 
primero que quienes hacen de ella 
"su modus vivendi" tomen la debida 
conciencia de su obligación y actúen 
en consecuencia y segundo que la 
sociedad pida cuenta de sus actos y 
se los premie o se los demande, tal 
como reza el juramento que hacen 
al asumir puestos y mandos.
 Los últimos acontecimientos acaecidos 
en nuestro país como la encarcelación 
y penosa detención de políticos por 
lavado de dinero y de enriquecimiento 
inexplicable así como por supuestos 
nexos con la delincuencia, obligan 
a que se apliquen en su debida 
proporción las debidas jurisprudencias 
como la Ley de Responsabilidades 
de los Servidores Públicos, La Ley 
Anticorrupción, La Ley Antilavado, 
entre otras legislaciones,  para que 
la impunidad y la corrupción sean 
castigadas y abatidas; ¿Utopía? ¡Solo si 
no actuamos!, en la estricta aplicación 
de la Ley está la solución, de otra 
manera seguiremos deambulando por 
el "limbo" del deseo de un verdadero 
cambio, solo así podemos apoyar a 
nuestro país. En esta misma tesitura, 
se obliga a que se investiguen todos 
los actos públicos, como las deudas 

que dejen, y -en su caso- el uso 
irresponsable de las mismas y  por 
ende se investigue a los políticos que 
cumplen sus períodos de gobierno 
para que si existen anomalías en sus 
administraciones respondan por ello 
y se termine con la impunidad que 
hasta ahora persiste.
"Nadie por encima de la Ley", Es 
otra frase utilizada en la política, 
pero surge en contraparte el refrán  
“Hágase la Ley en los bueyes de mi 
compadre pero no en los míos", lo 
que viene a dilucidar que se haga 
justicia en otras personas menos en 
las propias; la justicia no distingue 
colores ni sentimientos partidarios y 
no se hizo para unos cuantos, sino 
que se ha hecho para todos, por 
ello, quienes cometen delitos y éstos 
son comprobables necesariamente 
deben ser castigados para fortalecer 
la cultura de la legalidad, la unidad y 
la democracia de nuestro país. Luego 
pues, La Política debe dignificarse en 
bien y para bien de todos. Al tiempo

Termómetro Político
 Nayarit en completa Tranquilidad y 
en Calma, así lo han manifestado el 
Secretario General de Gobierno Lic. 
José Trinidad Espinosa Vargas y el 
Fiscal General Lic. Edgar Veytia ante 
la declaración del Departamento de 
Estado de los Estados Unidos de 

Norteamérica quien emitió una alerta 
de viaje  a los empleados de sus 
embajadas y consulados así como 
a turistas norteamericanos para no 
transitar por los estados de Sinaloa, 
Oaxaca, Michoacán y Guerrero e 
incluyeron a nuestra entidad, que 
hoy por hoy, y gracias a los esfuerzos 
del gobierno de Roberto Sandoval 
Castañeda es una de las entidades 
más seguras de la República, por ello 
y por mucho más vaya desde aquí 
nuestra invitación a turistas nacionales 
y extranjeros para que visiten nuestra 
entidad y comprueben la tranquilidad 
en que viven los Nayaritas.
Esperemos y comentaremos. 
..frago2009@hotmail. com

pinión

VISOR NAYARITA
Por: Lic. Francisco Pérez Gómez

DIGNIFICAR LA POLÍTICA Dólar a 20 pesos realidad inevitable

on visión 
iudadanaC

Enrique Vázquez

Qué tiempos aquellos en el 
milenio pasado, cuando la 
paridad del dólar estaba en un 

digito, o más reciente aún cuando en 
mayo de 2011, el dólar todavía estaba 
en unos muy sanos y alentadores 
11.56 pesos por cada billete verde, 
en general el tipo de cambio había 
estado relativamente estático durante 
los primeros años de este siglo XXI, 
sin embargo en últimas fechas la 
alarmante escalada del precio del 
billete verde, está comenzando a 
poner nerviosos a propios y extraños,  
pensar en que nuestro billete de 20 
pesos pudiera cambiarse a la par 
por un billete de un dólar, parecía 
en aquellos entonces imposible o 
por lo menos realmente lejano, pero 
no hoy a 5 años de aquella fecha 
y ante el aumento continuo del tipo 
de cambio podríamos estar viendo 
este nuevo record poco halagador 
en las próximas semanas.
A la fecha algunos bancos y casas 
de cambio de referencia, ya vendían 
el billete verde en unos francamente 
escalofriantes 19 pesos, si pensamos 
en la pasada crisis económica de 
2008 que llevó el tipo de cambio de 
los 10 pesos a los 13, 14 y casi 15 
durante algún tiempo, podremos hacer 
memoria del fuerte golpe económico 
que significo la depreciación de 
nuestra moneda, diversos bienes 
de consumo vieron incrementos 
realmente considerables en sus 
precios de venta, desde electrónicos 
hasta vehículos siendo estos últimos 
donde fue más sensible el cambio 
puesto que algunos vehículos se 
volvieron hasta un 30 % más 
costosos, precios por cierto, que 

nunca volvieron atrás y tomando en 
cuenta el panorama actual no me 
extrañaría que pasara algo similar y 
es que es perfectamente entendible, 
un vehículo “económico” que en 
Norteamérica cuesta 12 mil dólares 
debería tener un precio solo por el 
tipo de cambio de más de 230 mil 
pesos, y eso es hablar de vehículos 
de los más vendidos en el país, 
subcompactos como Vento, Versa, 
Aveo y demás.
Desde hace algunos días el discurso 
siempre “positivo” del Presidente del 
Banco de México, Agustín Carstens, 
cambio de una dialéctica positiva, de 
movimientos acertados, de posición 
privilegiada para enfrentar una 
posible crisis a un mucho menos 
alegre y considerablemente más 
realista “ debemos prepáranos para 
una crisis potencialmente severa y 
de consecuencias violentas” o en 
palabras más sencillas el tren se 
dirige directamente a nosotros y 
no podemos poner ni las manos, 
empiecen a mentalizarse, ojalá 
las palabras del peso pesado de 
la política económica en México 
tuvieran un sentido diferente, que 
por alguna cuestión ajena erró en 
la selección de palabras, pero ante 
una economía norteamericana que se 
fortalece, una China que se debilita 
continuamente y la sensible falta 
de competitividad de nuestro país, 
el escenario si pinta desalentador.
Así que efectivamente amigo lector, 
vienen tiempos de cólera para todos 
nosotros, tiempo de poner en orden 
nuestras finanzas y prepararnos para 
más tiempos difíciles, al parecer no 
hay otro destino. 
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Se busca lo mejor 
para señorita Tepic

Por Robín Zavala/ Texto y Fotos 
Paulina Hernández empresaria y 
asesora en moda; Claudia Chávez 
diseñadora de moda e indumentaria; 
Herón Machuzzi, Diseñador de Imagen 
y director de eventos; Leonardo de 
San Simón Fotógrafo profesional; 
coordinados por la contadora Adriana 
Guerrero Pedroza directora de 
Desarrollo Económico, organizan 
lo que será para el próximo mes 
uno de los eventos más esperados 
del año.
El Ayuntamiento de Tepic se prepara 

para obtener lo mejor de la mujer 
en un certamen que no solo reúne 
belleza, sino también cultura y mucho 
orgullo por la capital del estado. 
Las inscripciones están abiertas, para 
todas las jóvenes que cumplan con 
los requisitos, ser solteras, sin hijos, 
sin compromisos, medir al menos 
1.65 mts de estatura sin zapatillas, 
haber nacido en Tepic o contar con 
al menos dos años de residencia 
y contar entre 18 y 25 años, o en 
caso de ser menor de edad, contar 
permiso de sus padres. 

Las jóvenes podrán inscribirse en 
el edificio anexo del ayuntamiento 
en horas de oficina antes del 29 de 
enero del presente año. 
A quienes decidan participar será 
una experiencia como pocas, en 
la que se cuenta con el apoyo de 
diversas marcas para el disfrute y 
asesoramiento de imagen. Además de 
diversos premios de patrocinadores 
la ganadora representará a Tepic en 
el Certamen de la Embajadora del 
Orgullo Nayarita, como parte de la 
Feria Nayarit 2016
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Dice, “a mí me tocaba atizar a 
la hornilla en donde se cocían 
los frijoles, a veces caldo de res 
o de pollo, y en una escapadita, 
llegaba mi mamá y hacia unas 
tortillas gordas, primero para sus 
enfermos y al último para mí. La 
gente quería mucho a mi madre, le 
decían Ángel de la Guarda, mamá 
o simplemente se dirigían a ella 
con mucha cariño”.
Mamá Carmen Marroquín Soria, 

recibió reconocimiento de plata 
por ser excelente enfermera en 

1969, el oro fue para Maria 
Reynoso por haber ido a Tierra 
Caliente a combatir el tifo, de 
donde salió contagiada y se 
la llevaron a Morelia.
Recuerda que uno de los templos 
más queridos por los católicos, 
del que desde la donación del 
terreno, su construcción por la 
señora Guadalupe sierra, ella lo 
construyó con la intención de que 
apareciera su marido perdido, 
del cual, tiempo después supo 
que había quedado por el 
rumbo de Caracuaro, hasta 
que una autoridad municipal 
-se dice que Luis García- 
personalmente, subió para 
empezar su demolición y se 
cayó quebrándose un pie, los 
que no estaban de acuerdo 
decían que por castigo de Dios.
Era un edificio con piso de 
madera, en su atrio con una 
especie de kiosco de pura 
camelina a donde llegaban 
los intelectuales a realizar 
sus tertulias y los políticos a 

componer al mundo.
Era un espacio con muchas flores, 
con 50 duraznos, 3 aguacates y 
un chirimoyo con tres ramas que 
dabas diferentes tipos de fruta, con 
mucho hueso, otra con poco y la 
tercera con casi nada.
Al centro, mamá hizo un pozo para 
sacar agua y regar las plantas, y: 
“un día, cuando recién sonaban las 
tres de la tarde en la parroquia del 
Santo Patrono Santiago Apóstol, por 

sobre de mi paso una señores vestida 
de negro muy fino, acordonado, 
mantilla y lujosa peineta, pero nunca 
le vi las manos, nadie me quería 
creer, ni el Señor Obispo de esa 
época, Monseñor Pío Lopez, en 
ese tiempo en opinión de santo”.
Luego platicó, si no mal recuerda, 
que en 1914 se acuñó una moneda 
en Ario y de la leyenda de una 
mujer muy hermosa, Guadalupe 
La Chinaca, líder de mujeres 
guerrilleras que, estando ellas en 
Tecario, supieron que los contrarios 
de Morelos iban muy cerca en Ario 
y rápido le dieron aviso.
Su mayor satisfacción es que 
como reconocimiento le pusieran 
su nombre a la Biblioteca Eudelina 
Marroquín Marroquín, con el corte 
de listón el día 6 de Enero de 
2012, un día antes de la toma de 
protesta de Irma Moreno Martinez 
como Presidenta Municipal de 
Ario. En la ceremonia estuvieron 
uno de los gestores, Jorge Moreno 
Martinez y Arturo Alvarez Toledo, 
ex funcionarios.
Un hermoso edificio de dos plantas, 
con salas de conferencias, de lectura, 

pinión

Por Ángel Carbajal Aguilar

EL PERSONAJE 
DE LA SEMANA

Eudelina Marroquín Marroquín

Cerca de 45 años de 
Bibliotecaria de Ario de 

Rosales, Michoacán.

Michoacán.- Eudelina Marroquín 
Marroquín, nació el día primero 
de Marzo de 1931, en la calle 
primero de Guerrero de Ario de 
Rosales, Michoacán, hija de Don 
Silvestre Marroquín Chávez y 
Carmen Marroquín Soria, ya sólo 
cuenta con su hermana Rebeca 
Marroquín Marroquín, de Salvador 
González y muchos sobrinos, 
los consanguíneos y los que ha 
acumulado a través de los cerca 
de 45 años de Bibliotecaria de Ario.
Con gran entusiasmo y emoción 
habla de su gran acervo cultural que 
logró al conocer gran parte de la 
historia de Ario, de sus habitantes, 
autoridades civiles y religiosas, de 
muchos que descansan en el más 
allá, de los que salen de su tierra 
natal y regresan y de los que se 
van para siempre.
Cuenta que desde los 9 años ha 
dado su vida por Ario y que por 
ese motivo nunca se casó, porque 
quiso estar al frente de la biblioteca 
enseñando a muchas generaciones 
de niños a investigar sobre las tareas 
que les dejaban sus maestros.
Empezó colgada de la falda de 
enfermera, siguiendo a su mamá 
que trabajaba en el Hospital Civil 
de Ario, la que con 50 centavos que 
le daba la Presidencia Municipal 
daba de comer a los enfermos y 
cumplía su tarea de curar.

de medios, ludoteca, jardín, bodega, 
módulo de atención y consultas y 
oficinas administrativas.
El día de la entrevista Eudelina 
saludo al actual presidente Municipal 
Cenobio Hernández Lara y le 
prometió recuperar libros que hablan 
de la historia local y que han sido 
sustraídos.
Su sueño es tener vida y salud 
para compartir con las nuevas 
generaciones su sabiduría, editar 
un libro con sus memorias y que se 
acabe la corrupción, malvivencia 
y que regrese la unidad para que 
todos se vean como hermanos, sin 
importar religión, ideología política 
o estatus social, que como dice 
Isaías Avilés Piñón, líder de la 
Asociación Civil de Artesanos, Ario 
se convierta en Pueblo Mágico con 
la participación de todos.
“Cuando quieran visitarme -dice 
nuestra personaje-, me encuentran 
en la Biblioteca Eudelina Marroquín 
Marroquín, ubicada en Portal 
Carbajal Número 3-C, frente a la 
plazuela Miguel Hidalgo; y más al 
frente en donde existió el templo 
de Jesús Maria y donde todavía 
está el Colegio Vasco de Quiroga, 
donde estudié. Gracias Nayarit y 
al director del periódico Gente y 
Poder, por voltear hacia el Centro 
de Michoacán, los saludo y les 
mando bendiciones”, puntualiza 
Eudelina.



Viernes 22 de 
Enero de 201614

Director de Tuxpan: Juan Bustos                                                                             Viernes 22 de Enero de 2016 • www.genteypoder.com • No.  1864

Tuxpan

Es Doloroso cuando 
la gente no respeta 
tu banqueta, y más 

por "no salir mal con los 
vecinos"; pero recuerden que, 
¡su Derecho termina donde 
comienza el mío! No todo es 
o debe de ser responsabilidad 
del ayuntamiento, todo es 
cuestión de Educación y en 
nosotros mismos está el de 
sacar la basura cuando pase 
el camión o cada quien en su 
domicilio ¿O les gustaría a 
ustedes ver así su banqueta?
Lo anterior lo comenta 
un distinguido amigo de 
la cabecera municipal de 
Tuxpan, quien tiene toda la 
razón en lo que comenta, 
bueno sería que empezaran 
a sancionar a toda la gente 
que desde años ha hecho 
caso omiso de sacar su 
basura cuando pase el camión 
recolector y no antes, porque 
aparte de que da una mala 
imagen, contamina nuestro 
medio ambiente. 
Hasta la próxima.

FOTOCOMENTARIO DE TUXPAN NAYARITEl Gobierno Municipal XL 
Ayuntamiento de Tuxpan

 I n v i t a:

14

El H. XL Ayuntamiento; 
invita a toda la población en 
general, a disfrutar de las 
emociones de los playoffs 
de la Liga Nayarit De Beisbol 
"Unidos".
Asiste con tu familia, hoy 
viernes 22 de enero, en punto 
de las 7:00 pm al estadio 
Lorenzo López Ibáñez, y vive 
las emociones del partido 

de semifinales entre los 
Tiburoneros de San Blas 
Vs los Coqueros de Tuxpan.
Preventa en la oficina de 
secretaria de la presidencia 
municipal.
Adultos $30.00; niños $15.00
¡Asiste, tu presencia y 
apoyo son importantes para 
llevarnos la victoria!

¡Te esperamos! 

A t o d a  l a  a f i c i ó n 
Beisbolera a presenciar 
la semifinal de la liga 

Nayarit de Beisbol Unidos 
2015-2016 este viernes 22 
de enero a las 7 de la noche. 
T u x p a n ,  S a y u l i t a , 
Rosamorada y San Blas, 
j uga rán  l a  r onda  de 
semifinales de la Liga Nayarit 
de Beisbol Unidos 2015-

2016. 
Misma que arranca este 
próximo viernes 22 de enero, 
donde Coqueros de Tuxpan 
recibe a su similar de San 
Blas y Sayulita a su similar 
de Rosamorada.

¡¡Asistamos y apoyemos 
a nuestro equipo 

favorito!!
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Ixtlán del Río

Se precisa de nueva cultura para 
ampliar el protagonismo rural 

Fallece el doctor Roberto Coronado a la edad de 100 años

El doctor 
Roberto 

Espinoza, muy 
certero en su 
diagnostico

Ante los cambios sociales la figura sindical 
tiene un gran reto para modernizarse

15

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- En entrevista 
con el éxito empresario Alfredo 
Machuca González, comentó que 
uno de los grandes retos que 
enfrenta la gente de la zona rural, 
es avanzar hacia el logro de un 
futuro sostenible ante la  pérdida 
de oportunidades por lo que es 
urgente la atención prioritaria al 
desarrollo rural para evitar el éxodo 
a la ciudad.
El estallido urbano ha rebasado por 
mucho el crecimiento rural aunado 
en buena medida a la obligada 
huida del ámbito rural por la falta 
de condiciones generan que las 

tierras queden baldías agravando el 
problema económico un problema 
difícil de resolver por la escasa 
participación de las autoridades 
que limita el desarrollo familiar rural 
por la baja explosión económica.
El logro de estos objetivos no es 
una tarea fácil se precisa una 
nueva cultura que haga posible 
el protagonismo del mundo rural 
en todas las facetas  naturales 
para conservar y transmitir lo que 
tiene de valioso su tradición oral y 
empírica con nuevos modelos de 
gobernanza, gestión patrimonial y 
económica ante los desafíos del de 
los cambio sociales y económicos.

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- Al 
ver que uno de los problemas 
laborales más persistente 
en este municipio en vía de 
desarrollo es el sindicato 
del SUTSEM, local, la falta 
de buenos dirigentes que 
trabajen beneficio de los 
trabajadores,  así como un 
amplio historial de corrupción 
han vuelto caduco a este 
organismo que necesita 
con urgencia un cambio de 
características.
Para conocer más sobre este 
ámbito platicamos con un 
verdadero líder, el veterano de 
mil batallas Silvino Montañez, 
quien dio cátedra en este 
rubro, un personaje que 
siempre estuvo en lucha 

de los afiliados velando 
por sus intereses, sobre 
esta perspectiva Silvino, 
acoto que los sindicatos 
deben tener  cambios  
tanto en políticas externas 
como organizacional, para 
incrementar beneficios. 
Por ultimo Silvino Montañez, 
dijo que la relación colectiva 
entre un sindicato y una 
empresa tiene que basarse 
en parámetros de confianza 
entre trabajador,  sindicato y la 
empresa, es necesario que los 
patrones tengan una apertura 
con los trabajadores y digan 
cuales son las expectativas 
de la empresa y cuáles son 
los planes de crecimiento 
para ver los parámetros de 
negociación.

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- 
El dinámico medico local 
Roberto Espinoza, ha sabido 
definir, ratificar su misión con 
claridad y valores de una 
manera explícita orientando 
sus acciones en benéfico de 
la comunidad menos pudiente 
con su singular humildad  
haciendo la diferencia en 
este ámbito donde los altos 
costos médicos rebasan su 
status económico. 
Hemos visto que el doctor 
Roberto Espinoza, se le 
recibe con afecto en todos 
lados por ser un profesionista 
que a pesar de su juventud 
cuenta con larga  experiencia, 
capacitación y mas  más 
certero en la atención para 
sus pacientes al brindarle 
todas las armas posibles 
para garantizar el mejor 
tratamiento a su alcance 
para lograr su bienestar al 
recuperar la salud perdida. 
Con un trato cordial y 
profesional, pero sobre todo 
humano siempre explica a 
detalle y busca alternativas 
en cuanto a medicamentos 
hasta encontrar una que este 
en base a las necesidades, un 
ángel para muchos honesto 
y confiable muy certero en 
diagnostico lo que proporciona 
mucha t ranqui l idad a l 
paciente, un ejemplo para 
muchos profesionales de la 
salud.

Por Jorge Mendivil “Ligais”
Ixtlán del Río, Nayarit.- Fallece 
el Doctor Roberto Coronado, a 
la edad de 100 años, la noche 
del pasado martes, su cuerpo 
fue velado en Funerales López, 
y sepultado el jueves por la 
mañana después de recibir 
un  homenaje póstumo en las 
instalaciones de la Preparatoria 
local, en reconocimiento de 
su trayectoria médica y sus 
emprendimiento en el mismo 

ámbito.
Se graduó en la facultad de 
medicina de la UDG, en la 
ciudad de Guadalajara,  Jalisco, 
pese a las vicisitudes de su 
extrema pobreza, fue pionero 
en la materia de Radiografía, 
público y presentó varios 
trabajos científicos en revistas 
y congresos médicos, siendo 
catedrático  por amplio tiempo 
en la secundaria Amado Nervo 
y de la preparatoria número.

El doctor Roberto Coronado, 
un ser bastante querido en este 
lugar por sus participaciones 
sociales, padre de 8 hijos, 
5 varones y tres mujeres, 6 
le sobreviven y todos son 
profesionistas de gran nivel, 
encabezó y dio forma a varios 
proyectos solidarios abiertos 
a la comunidad donde luchó 
ininterrumpidamente por los 
menos pudientes, sobre salud 
y calidad de vida. 
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Trasladan a Elba Esther Gordillo de hospital privado al de Xoco

Sean Penn traicionó a Kate del Castillo;
ella teme por su vida, afirma Lydia Cacho

Maerker no es 
el relevo de 

López Dóriga

*La periodista confesó que hace una semana habló con la actriz

México, DF. Autoridades 
pen i tenc iar ias  de l 
gobierno del Distrito 
Federal trasladaron esta 
noche a Elba Esther 
Gordillo, ex lideresa 
del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de 
la Educación (SNTE) 
del hospital privado 
en que se encontraba 
convaleciendo de una 
operación al Hospital 
General de Xoco del 
gobierno capitalino, 
donde le  real izan 
exámenes médicos, 

informaron fuentes 
gubernamentales.
Hasta el momento se 
desconoce cuánto 
tiempo permanecerá 
la maestra en el hospital 
público, pero, de acuerdo 
con sus abogados, sólo 
será cuestión de horas.
L a  e x  l i d e r e s a 
magisterial cuenta con 
suspensiones de amparo 
que le impiden a las 
autoridades capitalinas 
regresar a Gordillo a la 
torre médica del hospital 
de Tepepan.

acional

Sean Penn traicionó a Kate del 
Castillo al presionarla y utilizarla 
para sostener el encuentro con 

el narcotraficante Joaquín El Chapo 
Guzmán que sirvió para escribir su 
artículo en la revista Rolling Stone, 
después se deshizo de ella, afirmó 
la periodista Lydia Cacho, amiga de 
la actriz.
En entrevista con Jorge Ramos para 
Al Punto en Univision Noticias, Cacho 
declaró que hace una semana platicó 
largamente con Kate, quien desde 
que se publicó el artículo en la revista 
estadunidense y se divulgaron sus 
mensajes con el líder del Cártel de 
Sinaloa, no ha hablado públicamente 
sobre el tema, aunque en Twitter afirmó 
que daría su versión de los hechos.
“Quien pide y exige que se haga ese 
encuentro fue Sean Penn, porque quería 
a fuerza tener esta entrevista con El 
Chapo. Kate ya había acordado con 
los abogados que ella eventualmente 
enviaría a un escritor a entrevistarlo 
o que El Chapo le enviaría todos sus 
escritos para que ellos comenzaran 
a hacer el guión (de la película que 
planificaba hacer), es decir, Sean 
impulsa esto (…) la presionan para 
que haya ese encuentro”, contó la 
periodista.
“Kate no hizo el artículo. Sean se 
deshizo de Kate una vez que la utilizó 
para contactar a El Chapo y ya no quiso 
que ella firmara siquiera el artículo“, 
afirmó Cacho.
Por otra parte, Cacho afirmó que, 
contrario a lo que ha dicho la Procuraduría 
General de la República (PGR), la 
actriz no ha recibido un citatorio oficial 
para declarar como de ha divulgado y 
consideró que existe una “cortina de 
humo” para “ocultar” algunos hechos 

relacionados con el narcotraficante 
que humilló al Gobierno mexicano al 
escaparse en julio pasado por un túnel 
desde la cárcel de máxima seguridad 
El Altiplano.
La periodista también afirmó que su 
amiga está “muy asustada”. “No puede 
entender por qué estos ataques tan 
virulentos por parte del Gobierno 
mexicano. Entiende bien que haya 
personas en la sociedad que estén 
haciendo un juicio moral sobre si 
debía o no debía haber buscado la 
posibilidad de hacer la película una 
vez que El Chapo la contactó, pero lo 
que no comprende es el por qué este 
ataque directo del Gobierno federal”, 
destacó.
 Cacho señaló que existe “una 

preocupación clara” del Gobierno por 
lo que podría revelar el capo, y que la 
actriz había recibido una “amenaza” 
del Secretario de la Gobernación 
“diciéndole que no iba a haber película, 
y que no se metiera con este tema”, 
detalló.
“Me parece que ahora corre dos 
peligros: corre el peligro que el cártel 
en un momento determinado se sienta 
traicionado, que no lo creo, se puede 
sentir traicionado por Sean que fue quien 
escribió la pieza. Pero creo también 
que en un momento determinado 
gente del Gobierno mexicano podría 
atreverse a hacerle daño a la actriz 
con tal de acallarla (…) debido a la 
información que podría tener o creen 
que tiene”, concluyó la periodista.  

“Tajantemente falso”, así respondieron 
directivos de Televisa a la versión de 
analistas de medios sobre el supuesto 
relevo del periodista Joaquín López 
Dóriga del noticiero estelar de la cadena 
de televisión.
En diversos medios y en redes sociales 
circuló la versión de que la periodista 
Denise Maerker entraría en lugar de 
López Dóriga.
En las informaciones circuladas se 
afirma que la decisión de los supuestos 
cambios se dio en una junta a la que 
asistió el periodista Carlos Loret de 
Mola, quien habría salido molesto por la 
designación de Maerker. Sin embargo, 
Loret se encuentra vacacionando en el 
extranjero por lo que evidentemente no 
pudo estar en la citada reunión.

El Universal compartió que no 
es Maerker el relevo de López 

Dóriga, pero no desmienten que 
se haya removido al titular del 

noticiero nocturno.
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Libera la PGR a la diputada Lucero Sánchez 
luego de 23 horas de comparecencia

Supera el dólar la 
barrera de los 19 pesos

Entrevista de Penn a 'El 
Chapo' fracasó: Gael García

acional

México, DF. El valor del peso 
se desplomó este jueves a 
un nuevo mínimo histórico, 
en una nueva jornada de 
volatilidad en los mercados 
financieros, afectados por 
la caída en el precio del 
petróleo.
Al cierre de las operaciones, la 
cotización para operaciones 
de menudeo, se ubicó en 
18.30 pesos por dólar a la 
compra y 19.05 pesos a la 
venta, una depreciación de 
25 centavos, respecto del 
miércoles, reportó Banamex. 
Es un nivel que no se había 
registrado.
Al inicio de la jornada, la 
moneda mexicana había 
logrado recuperar terreno, 
pero en las últimas dos horas 
de operación, se registró un 

incremento en la demanda 
de divisas, provocado por 
movimientos en los mercados 
financieros, nuevamente 
marcados por una jornada 
de volatilidad por descenso 
en el precio del petróleo y 
temores de una disminución 
en el crecimiento mundial.
En  las  t ransacc iones 
de mayoreo,  las  más 
representativas del mercado 
de divisas, la cotización 
cerró en 18.75 pesos por 
dólar, una depreciación de 
19 centavos respecto del 
jueves. Se trata también de 
un nuevo mínimo histórico 
en el precio de la divisa 
estadunidense para este 
tipo de transacciones, de 
acuerdo con el Banco de 
México.

México, DF. La diputada local del 
estado de Sinaloa Lucero Sánchez 
López fue dejada en libertad por 
la PGR, luego de permanecer 23 
horas en las instalaciones de la 
Subprocuraduría Especializada 
en Investigación de Delincuencia 
Organizada (Seido), donde compareció 
ante el Ministerio Público federal 
dentro de dos averiguaciones previas.
El abogado Rubén Tamayo informó 
al salir de la Seido que la legisladora 
fue dejada en libertada al filo de las 
siete de la noche, hora de la ciudad 
de México, tras reservarse su derecho 
a rendir declaración ministerial y 
responder a las preguntas que le 
formuló en Ministerio Público federal 
en torno, primero, a la investigación 
que el gobierno federal realiza con 
motivo de la fuga de Joaquín Guzmán 

Loera, el 11 de julio de 2015, del 
Centro Federal de Readaptación 
Social (Cefereso) número 1, Altiplano.
De igual manera, los fiscales de 
la Seido le preguntaron sobre su 
responsabilidad en el delito de 
falsificación de documentos públicos 
y privados (un acta de nacimiento y 
una credencial de elector), las cuales 
utilizó para ingresar en abril de 2015 
al Cefereso número 1 y visitar a 
Joaquín El Chapo Guzmán Loera.
El abogado defensor dijo que asistió 
durante todo el tiempo a la diputada 
local y que ésta se reservó en 
todos los casos a responder los 
cuestionamientos del Ministerio 
Público federal.
Al salir de las instalaciones de la 
Seido, la legisladora llevaba el rostro 
cubierto.

Nueva York. Gael García 
Bernal dice que él y Sean 
Penn están de acuerdo en 
que el artículo del actor 
estadounidense en la revista 
Roll ing Stone sobre el 
narcotraficante Joaquín El 
Chapo Guzmán fracasó en 
su misión.
En una entrevista esta 
semana, el actor mexicano 
dijo que Penn no generó 
una discusión sobre la 
penalización y la legalización 
de las drogas, puso al capo 
del cártel de Sinaloa más bajo 
la atención pública y debería 
haber entrevistado a otros que 
merecían más la atención, 
tales como "personas que 
están cambiando las cosas 
para mejorar".
García Bernal explicó: "Es 
mejor hablar con alguien como 
las personas que ayudan a 
los migrantes, por ejemplo, 
las personas que son víctimas 
de esta guerra contra las 
drogas".
Penn declaró recientemente 
en el programa de la CBS 
60 Minutes que él fracasó 
en su intención de generar 
un diálogo público sobre el 
enfoque de Estados Unidos 

en la guerra contra las drogas 
cuando localizó a El Chapo 
con el fin de escribir un 
artículo para Rolling Stone.
García Bernal hizo sus 
comentarios menos de un 
mes después de los triunfos 
en los Globos de Oro para 
él y su comediaMozart in the 
Jungle, que sigue las vidas 
de miembros de una orquesta 
ficticia y es difundida por 
Amazon Prime. El mexicano, 
que ganó como mejor actor 
por su personaje de Rodrigo, 
es el director de la orquesta.
García Bernal  decl inó 
responder a preguntas sobre 
el artículo de El Chapo en 
los Globos de Oro porque 
consideró que los reporteros 
que las plantearon no se 
tomaron la situación con 
seriedad suficiente.
"Estamos hablando de una 
guerra contra las drogas por 
la cual han muerto personas 
en todo el mundo durante 
años y años y yo he estado 
muy cerca de ella. Viviendo 
en México, yo sufro mucho 
por lo que está sucediendo 
en mi país", afirmó.
García Bernal dijo que su 
próxima película, Desierto, 

que se estrena en marzo, es 
también muy familiar. Narra 
la historia de un grupo de 
migrantes que son atacados 
cuando tratan de cruzar la 
frontera desde México a 
Estados Unidos. Dijo que es 
una película de horror/acción 
con "una discusión política 
muy, muy profunda".
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Acuerdos entre la CMIC Nacional con la 
CNC. Impulsan Proyectos Productivos

pinión

Por: Alberto Martínez Sánchez

CERTEZA 
POLíTICA

URES  # 148 SUR COL. CENTRO 
CENTRO TEPIC, NAY.

Calidad gourmet
TODO DE POLLO
Lo nuevo en pollo fresco
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 CHAMPIÑONES
 RAJAS CON ELOTE
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*Y POLLO FRESCO

TELS.
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2 13 46 11
2 13 63 98

Impulsar y promover a todos los 
sectores productivos es fundamental 
para Nayarit, un pilar del movimiento 

económico de la entidad y del país lo 
es la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción, que este día en la 
sede nacional de este organismo que 
preside Gustavo Arvallo, tomó acuerdos 
y se establecieron las bases para la 
firma de un convenio de colaboración y 
de capacitación con la Confederación 
Nacional Campesina, que preside el 
Senador Manuel Cota Jiménez. En 
estos primeros lineamientos que se 
consensaron y en los que participó 
de forma decidida el Presidente de 
la CMIC en Nayarit, Juan Topete, se 
establece el impulso de los legisladores 
a las Reformas a la Ley de Obra 
Pública para generar la competencia 
con mayor equidad y en igualdad de 
condiciones. Y por otra parte, capacitar 
a los hombres y mujeres del campo en 
los temas de la construcción que son 
Desarrollo Humano, Administración y 
elaboración de Proyectos Productivos 
para todos los productores del campo 
del país. Además acudió como invitado 
el Líder del Transporte de la CNC en 
Nayarit, Alejandro Rivas Contreras. 
Se destaca que la Confederación 
Nacional Campesina, recientemente 
lanzó su marca cenecista para la venta 
de todos los productos agropecuarios 
y se vienen hilvanando alianzas 
estratégicas con todos los sectores que 
permitan convertir a los productores 
en empresarios del campo, vendiendo 
sus cosechas directamente, este es la 
trabajo que realiza el Presidente del 
Comité Ejecutivo Nacional de la CNC, 
Senador Manuel Cota Jiménez. 
La Lección de Colima para Nayarit 

Dentro del PRI
Una vez más la lección que deja la 
elección de Colima, es solo uno, el 
principio básico de la Unidad dentro 
del Partido Revolucionario Institucional. 
Queda claro que cuando el tricolor 
incluye a todos, gana y sus  victorias 

se sintió la mano de García Jiménez 
en la dependencia pues para pronto 
puso a trabajar a los directores de área 
y a presentar una evaluación de qué 
se hizo y que falta por hacer, cuando 
antes todos andaban como burros 
sin mecate, por su propio rumbo. 
Después, Armando García Jiménez, 
ya participó en la primera Sesión del 
Consejo Estatal para el Desarrollo Rural 
Sustentable, en la que se acordó dar 
a conocer por todos los municipios, 
las reglas de operación del Programa 
Especial Concurrente, antes Alianza 
para el Campo, esto con la finalidad de 
que el mayor número de productores 
agropecuarios aprovechen estos apoyos 
que deben llegar a quienes más lo 
necesitan y esto es por instrucciones 
del presidente de México, Enrique 
Peña Nieto y bien interpretadas por 
el gobernador, Roberto Sandoval 
Castañeda. 

Entrega Pavel Plata, 
Medicamentos para Todos los 

Hospitales del Estado.
Atendiendo la instrucción del Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda, el 
Secretario de Salud, Pavel Plata Jarero 
desde el pasado 18 de enero dio inicio con 
la entrega de medicamentos, productos 
farmacéuticos e insumos médicos a los 
hospitales y centros de salud de todo 
el estado, este jueves personalmente 
acudió al hospital de Compostela 
hizo la entrega correspondiente. De 
esta forma se da cumplimiento a una 
promesa que se hizo con la sociedad y 
con la base trabajadora de garantizar 
que el sistema de Salud de Nayarit 
esté abastecido.

Certeza
Y cerramos con el dato siempre exacto 
de mi colega y amigo, Álvaro Alatorre 
García, quien nos ilustra sobre los 
artistas de Hollywood que visitan la 
Riviera Nayarit. Otra celebridad en 
playas de Nayarit: Gwyneth Paltrow 
se unió a la lista de celebridades que 
han visitado Punta Mita, en el estado 
de Nayarit, a 16 kilómetros de Puerto 
Vallarta. La ganadora del Óscar a Mejor 
Actriz por ‘Shakespeare Apasionado’, 
aprovechó algunos días para descansar 
en este sitio con su familia y amigos 
cercanos, con quienes disfrutó de los 
atardeceres que ofrece esta playa 
mexicana. Jennifer Aniston, Kate 
Hudson, Demi Moore y Orlando Bloom 
son algunas otras de las celebridades 
que visitado este destino mexicano. 
"Un viaje muy hermoso. Adiós Vallarta. 
Hasta la próxima", publicó Paltrow en 
su cuenta de Instagram, con una foto 
presenciando un atardecer. Suerte 
a todos y decirles que a partir de la 
unidad que logre el tricolor a favor 
de Nayarit entre todos sus sectores 
sociales es como va a lograr el triunfo 
en las elecciones constitucionales del 
año 2017. 

son contundentes, pues los panistas 
fueron superados del 0.18 porcentual 
que fue la mínima diferencia de los 
comicios anulados en octubre al 3.5 
por ciento del pasado domingo. Para 
Nayarit es primordial aprender esa 
lección dentro del Partido Revolucionario 
Institucional, llego la hora de construir 
acuerdos, de dejar los desencuentros 
y alineados en torno al Jefe Político del 
Estado, sumar y pensar en Nayarit. Los 
aspirantes, Margarita Flores Sánchez, 
Raúl Mejía y Manuel Cota Jiménez, 
son actores políticos civilizados y de 
madurez suficiente para conciliar, pensar 
y razonar que la unidad es fundamental 
para construir al Nayarit que merecen 
nuestros hijos. Sumados los esfuerzos 
al interior del PRI y sus estructuras, 
será fundamental para la competencia 
constitucional del año 2017, grupos, 
corrientes y organizaciones deben 
ser uno solo, en torno a su partido, 
nadie debe quedar fuera, todos son 
necesarios y es por ello que la elección 
de Colima es justo eso una lección 
para aprender y construir el PRI del 
año 2017 en Nayarit. A ganar se ha 
dicho que Nayarit merece todos los 
esfuerzos y acuerdos posibles.

Para el PAN, Colima También es 
Una Lección.

Indiscutiblemente que al Partido Acción 
Nacional, la elección de Colima, también 
le resultó una lección. Todavía recuerdo 
su triunfalismo cuando se anularon los 
comicios del año pasado en octubre y 

que la diferencia fue apenas del 0.18 
porcentual a favor del tricolor y que en 
la mesa del TRIFE, ganaron. Antes del 
domingo y como es normal en unos 
comicios constitucionales, fue notorio 
su sed de victoria al grado que incluso 
la cantaron anticipadamente. Cuantas 
veces no se vio en las redes sociales 
y demás medios de comunicación la 
leyenda, ¡Ya Se Van! Una vez más 
creo que le dieron los azules al tricolor 
algo vital en una competencia, le 
dieron tiempo y el PRI se reagrupo, se 
unió y ganó. Es hora de ver que sus 
estrategas incluidos algunos nayaritas, 
no sumaron sino que se enfrentaron, no 
aportaron y si por el contrario dividieron, 
por lo que el pueblo de Colima, valoró 
propuestas, evaluó comportamientos, 
fue testigo de una guerra sucia sin 
precedentes y observo principalmente 
que los azules sin tener segura la 
victoria se comportaron triunfalistas y 
eso es pecado mortal. No convences 
sembrando odios, al contrario pierdes 
porque la gente sabe que la unidad es 
un principio esencial para lograr todo 
progreso. El 3.5 por ciento de diferencia 
se lo deben aportar a sus estrategas 
que una vez más les fallaron.

Armando García Jiménez, Mete 
Orden en los Temas del Campo 

Nayarita.
Usando el método empírico del 
SAPO, Sistema de Administración 
por Ocurrencia, así venía operando la 
Secretaría de Desarrollo Rural y Medio 
Ambiente, lo que indiscutiblemente 
dejo malos resultados y eso está a 
la vista. Este sexenio se va a salvar 
del tema agropecuario, solo por la 
construcción del Canal Centenario, 
fuera de esta obra cumbre, no hay 
nada que presumir en esta actividad 
económica tan vital para el Estado de 
Nayarit. Con esa visión y sabiendo 
que no le ha atinado en la aplicación 
de políticas públicas en el tema del 
campo, el gobernador de la gente, 
Roberto Sandoval Castañeda, instaló 
como Secretario del ramo a Armando 
García Jiménez, quien para pronto 
mete orden e inicio una estrategia bien 
planeada para primero iniciar otra vez 
como hace 10 años con la organización 
de los Sistemas Producto y de ahí con 
el aprovechamiento óptimo y oportuno 
de los programas agropecuarios. Ya 
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Compostela

Compostela, Nayarit.- La 
mañana de este miércoles, 
cientos de campesinos de los 
Municipios de Compostela y 
San Pedro Lagunillas se dieron 
cita a las instalaciones del 
Centro Social Coatlán para 
conocer las reglas de operación 
2016 de la SAGARPA para 
los diversos programas y 

componentes federalizados que 
son destinados para beneficio 
de los productores, cuyo 
evento fue encabezado por el 
secretario del Ayuntamiento 
Francisco Zúñiga Ibarra, en 
representación de la Alcaldesa 
Alicia Monroy Lizola.
 Durante el evento organizado 
por la dirección Municipal 
de Desarrollo Rural que 
preside el Ingeniero Juventino 
Rodríguez Amaral, y ante 
la presencia del Síndico 
Municipal Ramiro Escobedo 
Aspe, de los regidores, Carmen 
Martínez Madrigal, Ana Rosalía 
Dávalos Rodríguez, Ricardo 
Sandoval Verdín, Jesús 
Sandoval Arreola, así como 
campesinos de las diversas 
ramas de producción, 
personal de la SAGARPA y 
la SAGARMA, dio a conocer 
punto por punto y con detalle 
las reglas de operación de 
los diferentes paquetes de 
apoyo que se efectuarán 
en este 2016.
Por su parte el Secretario 
del Ayuntamiento Francisco 
Zúñiga, a nombre de la 
Presidenta Municipal, Alicia 

Monroy, además de agradecer 
la asistencia de los productores 
y de funcionarios estatales, 
municipales y federales en dicha 
exposición—sostuvo—que la 
intención de este programa 
concurrente es para impulsar 
la inversión en proyectos 
productivos,  para la ganadería, 
agricultura y pesca en el 

municipio, y están destinados 
para grupos o personas que 
sean productores en cualquiera 
de estas áreas.
Cabe mencionar que para tal 
ocasión, el Ingeniero Rodolfo 
Tadeo del Distrito 02 de 
Sagarpa, en representación 
de su titular, Rodrigo Herrera 
Llamas, correspondió dar 
una ampl ia expl icac ión 
acerca de los mecanismos 
y pasos a seguir para que 
los productores alcancen sin 
problema alguno los beneficios 
que implican los programas y 
componentes federalizados 
que son destinados para el 

campo. 
En cuanto a ello, señaló que 
la idea de dicha exposición es 
que los presentes conozcan 
que es lo que pueden solicitar o 
que es lo que pueden combinar 
de estos recursos para sus 
actividades y su importancia 
reviste en que el 60 por ciento de 

los programas corresponden 
al fomento a la agricultura 
  Los requisitos que se 
pedirán a las personas 
serán: Solicitud de apoyo, 
iden t i f i cac ión  o f i c ia l , 
CURP, RFC, comprobante 
de domicilio actualizado, 
comprobar la tenencia del 
predio donde se realizará 
el proyecto y en caso de 
ser proyecto ganadero, 
estar inscrito en el padrón 
nacional ganadero.
Se apoyará en equipamiento, 
infraestructura, maquinaria, 

paquetes tecnológicos y 
mejoramiento genético con 
un monto de hasta 50%.
A nombre de la Presidenta 
Municipal, el Secretario del 
Ayuntamiento, Francisco 
Zúñiga, dio las gracias los 
asistentes y refrendó el 
compromiso que tiene la 
Señora Alicia Monroy con el 
desarrollo y la inversión en el 
campo de Compostela y envió 
un profundo agradecimiento al 
gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda por hacer llegar 
tan valiosa información al 
municipio.

Dan a conocer reglas 
de operación 2016 de 

programas para el campo 

En Compostela 

19

Rafael Macarena llevó 
alegría a familias de la 

zona alta de Compostela 

Durante los festejos decembrinos 

Compostela, Nayarit.- 
Durante los  feste jos 
decembrinos y de fin de 
año, el regidor Rafael 
Macarena Solís,  llevó 
alegría a las familias de las 
comunidades de la parte alta 
de Compostela que son parte 
de su demarcación, tras 
celebrar las  tradicionales 
posadas navideñas que 
se caracterizaron por sus 
piñatas, pelotas, dulces, 
tamales y regalos.
El regidor cenecista, en 
equipo con Presidentes 
ejidales y amigos, organizó 
posadas en las diversas 
comunidades de la parte 
a l ta  de Composte la , 
como Zapotan, Mazatán, 
Tepiqueños, La Cumbre, 
Miravalle y Borbollón, en 
cuyos festejos reunió a 
un sinnúmero de familias 
y niños que disfrutaron de 
todas las sorpresas que 
les llevó en un ambiente 
de unidad y algarabía.
En Tepiqueños, Macarena 
Solís, acompañado por 
el Comisariado ejidal, 
organizaron una gran posada 
para todas las niñas y niños 
de este lugar, quienes se 
deleitaron, además de las 
piñatas con los tradicionales 
dulces y de regalos con los 
que fueron sorprendidos.
De igual forma convivio con 
las familias de Zapotán y 
Carrillo Puerto, además de 
celebrar a las niñas y niños 
de Mazatán, Miravalle, 
La Cumbre de Huicicila y 

Borbollón, complaciendo así 
a la gente de su demarcación.
Macarena Solís, además de 
reafirmar su compromiso de 
seguir trabajando para sus 
comunidades y gestionar 
más apoyos para su sector,  
aprovechó también para 
enviar un mensaje a las 
familias de  Compostela,  
exhortándolas a mantener 
la unión famil iar y la 
comunicación, expresando 
sus mejores deseos para 
que este 2016 que comienza 
y  sea un año de logros, 
bienestar y dicha.
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En ameno convivio 
dos grandes amigos

Se suma con acciones de difusión a 
la Semana Nacional de información 

contra el alcoholismo

seviche, Camarones Verdes -como 
les nombramos por aquí-, ademas de 
los cueritos curtidos y otras sabrosa 
botanas más que solo en este orgulloso 
municipio del norte de Nayarit se da, 
claro sin faltar las sabrosas aguas 
amargas y refrescos de sabor, que 
hacen que entre lo antes mencionado 

Por: Pedro Bernal
Tecuala, Nayarit.- Después de haber 
celebrado con bombo y platillo sus 
bodas de plata José “Chepe” Meza y 
su señora esposa Irma kichik de Meza, 
este conocido y buen amigo de origen 
tecualense, sigue ambientándose en 
compañía de grandes amigos.
Chepe Meza, con su humildad y el 

carisma que lo caracteriza, presume 
su origen proviniendo de una gran 
familia querida y respetada en este 
orgulloso municipio, haciéndole 
honor a sus apellidos y a su señor 
padre Nazario “Chayo” Meza, quien 
fuera presidente municipal y ocupara 
otros puestos políticos dentro de las 
siglas del Partido Revolucionario 

Institucional. En compañía de un buen 
amigo como lo es  el señor Alejandro 
Medina, radicado en Tijuana pero 
de visita en este orgulloso pueblo 
de Tecuala, y degustando la rica y 
sabrosa gastronomía que se sirve en 
los centros botaneros tradicionales en 
la región, en especial con Heriberta 
Deras, conocida como la (Tita) en el 
Atrancón, del bonito pueblo El Filo, 
Nayarit; como lo es, los camarones 
cocidos, pescado frito, pescado en 

cualquiera que nos visite ya no quiere 
irse nunca jamás.
Y bueno, volviendo con los dos 
grandes amigos Chepe y Alejandro, 
agradecemos su amable invitación a 
su extensa y amena conversación, 
nos dimos a la tarea de saborear 
esos sabrosos platillos de mariscos. 
¡Enhorabuena amigos, felicidades!, 
que siga y perdure para siempre esa 
gran amistad sincera que los une como 
un excelente lazo de familiaridad.

pública.
La encargada de bienestar 
social del departamento 
de Prestaciones Sociales 
del Instituto Mexicano del 
Seguro Social en Nayarit, 
Ana Lilia Rivas Gutiérrez, 
indicó que alcoholismo es 
una enfermedad crónica, 
progresiva e incurable que 
se manifiesta por la pérdida 
de control sobre el alcohol.
Agregó que como parte de las 
acciones de concientización 
sobre el consumo de alcohol, 
se instalará un módulo de 
información en las oficinas 
de la subdelegación durante 
una semana, el cual tiene 

como objetivo brindar a 
la población que acude a 
realizar un trámite de servicio, 
información para prevenir 
el consumo de alcohol y 
los riesgos que conlleva el 
ingerir bebidas alcohólicas. 
“Para el IMSS, el trabajo que 
lleva a cabo el grupo de doble 
A es muy exitoso, aunado a 
lo que las áreas de la salud 
aportan. Las acciones de 
AA son una de las mejores 
estrategias que se tiene para 
evitar que la persona siga con 
esta dependencia crónica,  
y rescatar a mexicanos que 
sufren de este problema de 
adicción que provoca muertes, 

enfermedades, trastornos 
psicológicos y  problemas en 
el entorno familiar y laboral”, 
resaltó la especialista.
Explicó que en cuanto al 
grupo de edad con niveles 
más altos de consumo de 
alcohol, informó que son los 
jóvenes de 18 a 29 años. La 
quinta parte de los accidentes 
laborales se relacionan 
con la ingesta de bebidas 
alcohólicas y se encuentra 
entre las 10 pr imeras 
causas de discapacidad 
en los empleados, lo que 
afecta directamente su 
productividad, así como la 
de las empresas.

Integrantes de Alcohólicos 
Anónimos relataron que fue en 
diciembre de 1993, cuando el 
Instituto Mexicano del Seguro 
Social, acordó de manera 
informal establecer la semana 
de alto riesgo, para atender 
a los derechohabientes con 
problemas de alcoholismo, 
pero en virtud de los buenos 
resultados, el 28 de mayo de 
1996 se firma con el IMSS un 
convenio de colaboración con 
las mismas características 
y que están vigentes hasta 
la fecha.
Finalmente, la especialista en 
psicología reiteró que el foro 
con el tema el Alcoholismo y 
La Familia, presentado por 
el especialista en psicología, 
Sergio Rodríguez Bobadilla 
se desarrolló este 21 de enero 
en las instalaciones del Teatro 
IMSS en Tepic y contó con 
una nutrida asistencia.

Como parte de las 
actividades de la 
Semana Nacional 

de  in fo rmac ión  sobre 
Alcoholismo, del 18 al 22 
de enero de 2016,  y dentro 
del programa Compartiendo 
esfuerzos en el cual participa 
el Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) en 
Nayarit y en coordinación con 
la Asociación de Alcohólicos 
Anónimos (AA) y otras 
instituciones, llevaron a cabo 
el Foro Institucional con el 
tema El alcoholismo y la 
familia.
El alcoholismo es un problema 
de salud mental en donde la 
población mexicana con la 
participación de la sociedad y 
los grupos como  Alcohólicos 
Anónimos (AA)  y las áreas 
médicas coordinan esfuerzos 
en esta estrategia para abatir 
este problema de salud 
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Con arduo trabajo y atenta 
dedicación se forjan su 
propio bienestar social

Pedro Bernal/ Gente y Poder 
TECUALA.- Dice el dicho que “cuando 
se quiere se puede”  y para muestra 
basta un botón, al bajar el puente que 
cruza de Tecuala a mi muy querido y 
orgulloso pueblito del Filo Nayarit, en 
un pedacito de sembradío, el joven  
y buen amigo Ceferino Estrada y 
su señora esposa Lucía Romero 
de Estrada, dan ejemplo de como 
la tierra se puede trabajar y sacar 
provecho de diferentes maneras.
En un pedazo de tierra año con 
año el amigo CEFE, y su esposa 
LUCI, siembran productos que a la 
postre vienen dándoles excelentes 
dividendos que sirven al menos para 
írsela pasando de una mejor forma 
de vida, el trabajo de esta pareja es 
inigualable por el buen entendimiento 
que hay y ha existido siempre en 
ese unido matrimonio, dándoles a 
sus hijos buenos estudios, donde al 

parecer ya se están recibiendo en 
alguna carrera escolar terminada.
Ceferino Estrada, desde muy temprano  
se le ve trabajando en ese mencionado 
verano, ya sea con asado o con 
machete en mano, en esa tierra que 
el tanto quiere; siembra tomates, 
rábanos, calabacitas, frijol, maíz, etc, 
etc, productos que la  joven señora 
LUCI se encarga de comercializarlos 
al menudeo, nada más por fuerita 
del predio en mención a diario se le 
ve a los dos  la gran dedicación y el 
esfuerzo de trabajar con un solo fin, 
darles a sus hijos un mejor futuro,  
del que ellos se han forjado con 
paso del tiempo, enhorabuena  por 
este ejemplo de trabajo tenacidad y 
unidad, a mis dos grandes amigos 
Ceferino Estrada y Lucía Romero,  
un buen y merecido reconocimiento 
y un afectuoso respeto de parte del 
que esto escribe.

Emparejan Venados la final

DESDE EL CENTRO DEL 

DIAMANTE
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

MEXICALI.- La serie ya se emparejó y 
cabe la posibilidad de que el Teodoro 
Mariscal tenga fiesta grande.
Alejandro Soto tiró cinco rondas de 
calidad y su ofensiva le ayudó con 
racimo de tres en la cuarta, para que 
Venados de Mazatlán se impusiera 
4-2 a los Águilas de casa, con lo que 
la final está empatada a un triunfo 
por bando.
La Final, de la temporada Potosinos 
Exprés, se trasladará al Teodoro 
Mariscal este sábado con el duelo 
entre Andrés Iván Meza contra Héctor 
Daniel Rodríguez, a partir de las 
18:00 horas.
Soto lució bien con sus cinco entradas 
de trabajo, en las que solamente cedió 
una carrera, con cuatro hits, una 
base y par de chocolates. El zurdo 
le dio al equipo lo que necesitaba.
Y Juan José Pacho empezó a mover 
a su bullpén. Jesús Barraza retiró 
las dos siguientes rondas con una 
carrera, Arturo Barradas entró en la 
octava y sacó un tercio.
Sergio Valenzuela ponchó a Chris 
Robertson y obligó a Ramón Urías 
a elevar al derecho.
Steven Hensley entró en la novena 
a dominar por completo a los 
emplumados y cerró con ponche a 
Alex Liddi.
Mexicali pegó primero y parecía que 
seguirían con su racha bateadora, 
como en el primero de la serie, 
pero Soto se ajustó y les tiró cuatro 

entradas más en blanco.
Chris Robertson abrió con sencillo y 
Ramón Urías tocó de sacrificio. C.J. 
Retherford entregó el segundo tercio, 
Robertson robó tercera y anotó con 
un triple de Yuniesky Betancourt.
Soto apretó tuercas y empezó a 
colgar argollas en la pizarra.
Pero necesitaba apoyo de sus 
compañeros y se le dieron en la 
cuarta, con un racimo de tres ante 
Terance Marín.
Con uno fuera, Betancourt no pudo 
quedarse con una rola de Esteban 
Quiroz y allí empezó la fiesta, porque 
vino Cyle Hankerd con un doblete.
Agustín Murillo respondió con sencillo 
y entró Quiroz.
Mike Jacobs, de regreso al line up, 
elevó al central y Hankerd se vino 
en pisa y corre.
Murillo anotó con imparable de Olmo 
Rosario.
Para la quinta agregaron una, en 
donde explotaron a Marín.
Había uno fuera, cuando Justin Green 
se embazó en infieldhit, robó segunda 
y anotó con un doblete de Quiroz.
Venados 4-2 Águilas
(Serie 1-1)
EQUIPO         123 456 789  C H E
Mazatlán         000 310 000  4  7  2
Mexicali         100 000 100   2  5  1
G: A. Soto P: T. Marín Sv: S. Hensley
Jrs: No hubo
Juego próximo: sábado en el Teodoro 
Mariscal.
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Petróleo y dólar, nos atrapan

pinión

•EPN en defensa de su administración
•“No hay problema”, dice L. Videgaray
•Relacionan a Moreira con “Los Zetas”
•Larga declaración de Lucero Sánchez

A pesar de un rebote en los precios 
internacionales del petróleo y de que se 
espera que el Banco Central Europeo 
aplique medidas de estímulo en la zona 
euro, el dólar tocó un nuevo máximo en la 
sesión de este jueves y cerró la sesión en 
un máximo histórico de 19.10 pesos a la 
venta, 20 centavos más respecto al cierre 
de ayer, y se compró en un mínimo de 
17.45 pesos. Con este registro ya puede 
asegurarse que un barril de petróleo cuesta, 
en México, lo mismo que un dólar. El camino 
para llegar a lo planteado en su momento 
por uno de los más famosos cómicos que 
ha tenido el país: Cantinflas, está abierto 
y pronto sabremos que el problema no es 
que ya un huevo te cueste dos pesos, sino 
que apenas con dos productos de gallina 
podrá tenerse un peso.
Tanto el petróleo como las bolsas se vieron 
favorecidas por la expectativa de mayores 
estímulos en la política monetaria de la zona 
euro, luego de una conferencia de prensa 
ofrecida por  Mario Draghi, presidente del 
Banco Central Europeo. Pero persisten 
los temores en torno a la situación en 
China y renovadas dudas por nuevos 
signos de desaceleración en la economía 
norteamericana que eclipsaron el favorable 
repunte observado en los precios del petróleo.
El crudo West Texas Intermediate (WTI) 
observó un aumento de 3.60 por ciento a 
29.37 dólares por barril, mientras el Brent 
subía a 4.30 por ciento a 29.08 dólares, al 
escribir estas líneas. La mezcla mexicana se 
recuperó 7.51 por ciento o 1.42 dólares en 
la jornada del jueves y terminó a un precio 
de 20.32 dólares por barril. Los precios del 
crudo subieron más de un dólar por barril 
desde mínimos de 12 años, en su mayor 
aumento diario del año.
En una economía que por años se aconsejó 
dejara de estar petrolizada y se aprovecharan 
todas las potencialidades que existen en el 
país, estos precios son el indicio de todo 
un hundimiento. Habrá, claro está, quienes 
se vean beneficiados por el momento que 
se aproxima, serán los menos y serán 
los mismos aunque con una combinación 
oriental y arábiga. Ya veremos entonces, 
sin exagerar, nuestro país, este territorio, 
convertido en moderna Torre de Babel.           
Especialistas de Banco Base explicaron 
que el tipo de cambio se ve presionado al 
alza debido a que los mercados capitales 
de Asia mostraron perdidas, aunado a la 
baja en los precios del petróleo que afecta 
a las divisas de las economías productoras 
de crudo. En Estados Unidos hay pérdida 
de dinamismo en el mercado laboral. Las 
solicitudes de desempleo aumentaron 
sorpresivamente a 293 mil en la semana 
terminada el 16 de enero.
El dólar interbancario marcó su octavo 
máximo del año al cerrar en 18.7525 unidades 
a la venta, de acuerdo con información 

Por:  Lilia Arellano

ESTADO DE 
LOS ESTADOS

del Banco de México. La sesión de este 
jueves se caracterizó por la volatilidad. El 
tipo de cambio llegó a tocar un mínimo en 
la mañana de 18.4290, para después de 
mediodía alcanzar un máximo de 18.7525 
unidades en el mercado de mayoreo, según 
cifras de Bloomerg. El tipo de cambio para 
solventar obligaciones en moneda extranjera 
pagaderas en la República Mexicana es de 
18.5084 pesos, indicó el Banco de México, 
institución que también reportó que en las 
subastas convocadas a las 09:00 y a las 
12:00 horas por 200 millones de pesos cada 
una, no se recibieron posturas.
PEÑA NIETO DEFIENDE SU GESTIÓN

Al término de su gira por cuatro países 
del Medio Oriente, en Doha, el presidente 
defendió su gestión al asegurar que el alza 
en el precio del dólar no tiene que ver con 
el desempeño de la economía mexicana, 
sino con lo que está pasando en el mundo 
entero. Lo anterior independientemente 
de señalar que los mexicanos tendemos 
a considerar que cualquier movimiento en 
los billetes verdes es una devaluación y un 
derrumbe económico nacional y no es así. 
¿Entonces?, pregunto. Cuando, como en 
el presente, ya no se tiene una industria 
firme, nacional, es decir no hay producción 
interna que fomente un mercado interno 
que a su vez genere empleos y fortalezca 
la captación tributaria, estamos sujetos 
a las importaciones y a la instalación de 
mercados como el chino y el coreano que 
vinieron a enterrar lo que tenía México, 
sus empresas medianas y pequeñas, su 
comercio, sus producciones agrícolas, 
ganaderas, pesqueras, ¿dependemos del 
dólar o no?
Durante un mensaje a medios en la capital de 
Qatar, recalcó que no es un tema privativo de 
México. “Todas las monedas prácticamente 
de todos los países, evidentemente, están 
teniendo una gran volatilidad con respecto 
al dólar”. Admitió que genera inquietud 
entre los mexicanos, “más cuando hemos 
observado en el pasado o hemos asociado 
siempre el movimiento que ha tenido la 
paridad cambiaria con respecto al dólar de 
nuestra moneda”. O sea que si todo está 
mal, aquí no tiene por qué estar bien o será 
que estamos mejor cuando creíamos que 
estábamos peor. Lo de hoy, ¿qué es? Para 
EPN ¿estamos bien porque nos va a ir peor?
Peña Nieto dijo que el incremento de la 
moneda estadounidense es un mecanismo 
que simplemente amortigua y refiere lo que 
ocurre en el mundo entero, y adelantó que 
será la Secretaría de Hacienda la que dará los 
elementos técnico-financieros relacionados 
con esta condición de la divisa. Ya veremos si 
nos explica el virrey Videgaray porque todos 
los productos alimenticios, los de primera 
necesidad como las cebollas y el jitomate, 

Para el funcionario no hay problema, 
“los mercados van a retomar las aguas. 
Claramente esta sobrerreacción que estamos 
viendo, eventualmente habrá de disiparse y 
los mercados van a distinguir a los países 
que tienen fundamentos sólidos, como es 
el caso de México”. Videgaray tampoco ve 
riesgo de recesión mundial. Dice que “la 
caída de los precios del petróleo significa 
un estímulo económico para algunas de las 
economías más importantes del mundo, 
particularmente para los Estados Unidos”. 
Después de todo esto seguramente que la 
cotización de sus retinas y de todo lo que 
en relación a los ojos se pueda trasplantar 
elevará su precio cuando decida donarlas. 
Cualquiera daría lo que fuera por ver al país 
con esos mismos ojos.
El ministro de Hacienda pasa por alto la 
terrible combinación que es para nuestro 
país que el precio del dólar siga subiendo 
y el precio del barril continúe a la baja. 
También parece olvidar que la entrada 
de menores ingresos petroleros empuja a 
hacer recortes en el gasto público, no sólo 
en programas de gobierno, obras públicas 
e infraestructura en general, sino también 
en la contratación de personal y despidos 
de burócratas. Lo anterior maximizará la 
incapacidad del Estado de invertir en lo que 
realmente necesita la población mexicana.
MOREIRA VINCULADO A “LOS ZETAS”
La investigación abierta en España contra 
ex líder nacional del PRI y ex gobernador 
de Coahuila, Humberto Moreira, está 
centrándose en sus presuntos vínculos con el 
narcotráfico y la supuesta relación que tenía 
con el cártel de “Los Zetas”, según lo reveló 
el diario digital “El Español”. Moreira está 
bajo la lupa de los servicios de inteligencia 
internacionales por las actividades delictivas 
relacionadas con el tráfico de drogas. Se 
sospecha que el asesinato de su hijo, José 
Eduardo, fue un ajuste de cuentas de los 
propios carteles de droga ante su decisión 
de operar en solitario y al margen de esa 
estructura criminal.
Este viernes, Moreira deberá ser trasladado 
de la prisión de alta seguridad de Soto del 
Real a dependencias de la Audiencia Nacional 
para comparecer ante el juez y responder 
a las dudas sobre el caso. Tanto la policía 
española, como la Fiscalía Anticorrupción 
investigan los posibles vínculos del ex 
gobernador de Coahuila con “Los Zetas”.

TRÁGICOMEDIA DE “EL CHAPO”
Lucero Guadalupe Sánchez López, identificada 
por los federales como pareja sentimental 
de Joaquín “El Chapo” Guzmán, la diputada 
local -¿o ya será ex?- de Sinaloa, rindió 
declaración ministerial este jueves en 
las instalaciones de la Subprocuraduría 
Especializada en Delincuencia Organizada. 
Hay dos averiguaciones previas en las 
que la implican, por lo que fue detenida 
el miércoles en Culiacán, Sinaloa: una en 
calidad de testigo por la fuga del líder del 
cártel de Sinaloa; y la otra porque se le 
considera probable responsable del delito 
de falsificación de documento oficial. Al 
escribir estas líneas se estaba en espera de 
que se definiera su situación jurídica: podría 
ser puesta en libertad en tanto se define el 
expediente por falsificación de documento 
o, sin que se viole su fuero constitucional, 
se solicite su arraigo.
En este último caso, la legisladora puede ser 
sometida a una medida cautelar de arraigo 
sin que se viole su fuero constitucional 
hasta que la PGR  (Procuraduría General 
de la República) concluya la averiguación 
previa por ese delito y solicite la orden de 
aprehensión correspondiente en su contra.

subieron tanto o más que las cotizaciones 
del billete verde, eso es lo que le interesa 
a la mayoría y no los sueños guajiros y los 
disque acuerdos que traerán inversiones 
que en tres años no se han visto llegar.
El mandatario mexicano con toda su comitiva 
llegó el jueves a Suiza y desde ayer  participa 
en el Foro Económico Mundial.

PESO SUBVALUADO: VIDEGARAY
Luis Videgaray, secretario de Hacienda de 
México, aseguró que no se ven probables 
nuevos recortes del gasto público; y que 
seguirán las subastas de dólares. El funcionario 
dijo que bajo cualquier forma de medición 
“el peso ya luce claramente subvaluado”, y 
que el mercado habrá de retomar su nivel, 
siempre y cuando en México “seamos 
disciplinados de fortalecer los fundamentos 
de la macroeconomía”. Es decir, nada de 
cambios, de reflexiones, de toma importante 
de decisiones. Esto es lo que hay y lo toman 
o lo toman. En entrevista desde Davos, 
aseveró que “poco a poco, cuando la calma 
regrese a los mercados, los inversionistas 
van a diferenciar. Siempre ocurre así. Y 
claramente México tiene elementos muy 
positivos de diferenciación”. O sea que hay 
de dos sopas, y la de fideo se terminó con 
la llegada del grupo mexiquense.
Para el responsable de las finanzas 
nacionales, no hay riesgo de que se viva 
otra crisis como las que se han resentido en 
el pasado. Dice que están funcionando los 
mecanismos de estabilización. En este caso 
el tipo de cambio flexible. Y en la primera 
parte no tendremos más que darle la razón 
ya que, en efecto, no existe la posibilidad de 
que se viva otra crisis como las anteriores 
por la simple y sencilla razón de que la 
presente es la peor, no hay antecedente 
alguno de otra que hubiese lleva al país a 
estos extremos.
Videgaray presume que el ajuste al tipo de 
cambio no se está trasladando a  precios; 
que la inflación se mantiene en niveles 
históricamente bajos; que está creciendo el 
empleo; los salarios reales y la economía, 
particularmente la que no está relacionada 
con el sector petrolero y que forma el 95 
por ciento del PIB (Producto Interno Bruto). 
Economía ficción pues, sueños, mentiras 
dirigidas a quienes, debieran suponerlo, 
tienen mucho mejor información que ellos 
mismos sobre lo que aquí acontece.
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En su División Investigación…

POLICÍA NAYARIT CAPTURA A PELIGROSO 
HOMICIDA PRÓFUGO DE SINALOA
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Por Agustín 
Almanza 
AguilarNUMINOR

Rosete Aranda: Aquellos Mágicos Títeres

Los títeres, las marionetas… los 
ánimos pendientes de un hilo que 
tanto nos hicieron disfrutar la niñez 

en aquellas viejas carpas de feria, o de 
salones ‘decentes’ ¿Se acuerda usted 
de los Rosete Aranda? Bueno, pues 
ése es el tema que elegimos hoy. Tome 
usted su silla-butaca o tamburete y esté 
atento para cuando se abra el telón de 
la imaginación y la fantasía.
En 1979 el Instituto de Bellas Artes 
(INBA) se dio a la tarea de adquirir 
57 maravillosas marionetas, que eran 
propiedad de los Rosete Aranda, que 
vivieron en esa bendita tierra que es 
Michoacán. Esta familia nos contó, en 
un trabajo periodístico recogido por 
Jorge Laso de la Vega (‘Diorama de 
la Cultura’), que allá por el siglo XIX la 
compañía de títeres de Rinaldo Zane era 
la que marcaba la ruta y el modelo, pero 
que se le impuso reciamente la de Don 
Leandro Rosete Aranda, el más ilustre 
de sus antepasados. Don Leandro tenía 
a sus criaturas no como viles muñecos 
de madera, sino que los imaginó como 
criaturas de carne y hueso, sangre y alma, 
y los vestía elegantemente, dándoles vida 
a través de los hilos, metiéndoseles en el 
barniz, y así el realismo impresionaba a 
grandes y pequeños, que tanto gritaban 
como lloraban con sus actuaciones en 
la escena.
Allí andaban aquellos personajes 
inolvidables, como el borrachito al que 
se le apareció el diablo y lo arrastró al 
infierno, para que pagara sus culpas, 
especialmente del despilfarro dl sueldo; 
Modosita y la Ratoncita romántica, muy 
serias, hablando de la liberación femenina; 
Garióstega y Liborio, intentando, muy 
preocupados, saber si habría algún 
cilindrero cerca de la Alameda –tan 
querida por Don Folio-, porque era 
la música que más le gustaba y les 
recordaba sus tiempos de gloria…
Los Roste Aranda fueron los mejores en 
mobiliarios de México, y quienes mejor 
movían la complicada tramazón de los 
hilos que daban vida y movimiento a 
sus criaturitas de madera. Pero, ¿y 
las voces? “Sin ser ventrílocuos, sin 
grandes conocimientos de fonética, 
por puras ganas de hacer bien las 
cosas, los titiriteros mexicanos hacían 
hablar verdaderamente al natural a sus 
criaturas”, nos señala Laso de la Vega.
Para esto era preciso un Script, un 
libreto, mismo que casi siempre era una 
adaptación de una historia o una leyenda 
popular, los cuales eran modestamente 

impresos, pero muy bonitos a la vista 
por una sencilla razón: las portadas 
eran casi siempre de Posada… Salían 
a la venta el mismo día de la función, 
y provenían de la imprenta de Venegas 
Arrollo, en la calle de Santa Teresa. 
Los títulos eran sencillos, como ‘Los 
Fuegos Artificiales de Ixtacalco’, ‘Corrida 
de Toros’,  ‘El Valecoyote’, o el de 
Don Folias en la Alameda. Eran las 
Compañías de Autómatas, como se 
les solía llamar a los títeres, que eran 
vistos actuar con curiosidad graciosa 
por una abigarrante mezcla de gente 
de variopintas actividades comerciales. 
Luego les pasaban el sombrero o el plato 
de barro cocido para la ‘coperacha’ de 
los señores de los hilos y la escena. Al 
terminar la función aparecían –valga 
pues tal expresión- los ‘magos’, los 
saltimbanquis, los ilusionistas, que 
aprovechaban a todo aquél público 
para llenar un poco sus bolsillos con 
marmaja y parné. Era la época de oro 
de los títeres, que fue continuada por 
la dinastía de los Aranda, con clanes 
cerrados.
Las 57 marionetas ya están jubiladas, y 
conservan la calma y aunque tuvieron 
aspiraciones de grandes divas o divos, 
que lo fueron sin embargo, y solo están 
de exhibición, como piezas de colección, 
muy quietecitos, con su ropa planchadita, 
muy limpiecitos y muy callados, pero 
como observándonos.
GARAJE: Y ya que hablamos de títeres, 
resulta que, según escribe Alberto Vieyra 
Gómez, en su columna ‘De Pe a Pa’ 
(Enero 18 del presente), Peña Nieto 
pertenece, ‘se asegura’, a la masonería, 
“a la Cofradía del Ojo que todo lo Vé”… 
De este tipo de ‘masones’ se ha dicho 
ya muchas veces lo siguiente: “Los que 
ingresan en las sociedades secretas 
son generalmente los ambiciosos, los 
aventureros y demás gentes que, por 
una u otra razón quieren abrirse un 
camino; gente informal, con los que no 
costará trabajo entendernos para llevar 
a cabo nuestros proyectos”.
REFERÉNDUM: Y no se olvide que en 
‘BAZAR MÉXICO” encuentra usted lo 
mejor en herramientas nuevas y usadas, 
y duplicación de llaves desde diez 
pesos. Está a sus órdenes en Avenida 
México, número 451 norte (a un lado del 
puente), en la colonia Mololoa, Tepic, 
Nayarit. Allí lo atiende nuestro amigo 
TOÑO FLORES. Teléfonos 216 16 07 y 
(Cel.) 311 121 99 64. ¡Visítenos y saldrá 
convencido!

* Filiberto Gurrola García, 
presuntamente le habría quitado 
la vida a puñaladas, a Leonardo 
Covarrubias López, dándose a 
la fuga y siendo capturado por 
elementos de la Policía Nayarit. 

Tepic, Nayarit.- El Fiscal General 
Edgar Veytia, dio a conocer que como 
resultado de un operativo desplegado por 
elementos de la Policía Nayarit División 
Investigación, se logró la captura de un 
presunto Homicida prófugo de la justicia 
de Sinaloa. 
Filiberto Gurrola García alias “El Jeringas”, 
de 49 años de edad, originario de El 
Dorado, Sinaloa y vecino de esta ciudad, 
con domicilio en la colonia Vistas de 
la Cantera; presuntamente le habría 
quitado la vida a un sujeto a puñaladas. 
Sobre los hechos se conoce que 
presuntamente el detenido tras una 
discusión con el hoy occiso Leonardo 
Covarrubias López, “El Jeringas” 
lo apuñaló en diversas ocasiones, 
provocándole la muerte. Los hechos 
ocurrieron el pasado 2007. 
Por lo anterior y al tener conocimiento 
de su ingreso a Nayarit, elementos 
investigadores, desplegaron un operativo, 
logrando su captura y puesta a disposición 

de las autoridades del vecino Estado, por 
su probable responsabilidad penal en 
la comisión del delito de Homicidio por 
arma punzo cortante, bajo el expediente 
266/2007.
Al respecto, el Fiscal General Edgar 
Veytia, señaló que Nayarit no es tierra 
fértil para la delincuencia y todo aquel 
que venga al estado a ocultarse de 
la justicia, dañar o atentar contra la 
seguridad de los nayaritas; será llevado 
ante la justicia. 

Por reclamar una motocicleta…

Recibió 10 impactos de bala
* El presunto homicida fue detenido por la Policía Nayarit.

Por Germán Almanza
Tuxpan, Nayarit.- Elementos de la Policía 
Nayarit División Investigación adscritos al 
municipio de Tuxpan, arribaron a la calle 
Chapultepec esquina con calle Independencia 
de la colonia Pueblo Nuevo; ya que en ese 
lugar se encontraba el cuerpo sin vida, tirado 
sobre la calle, por proyectil de arma de 
fuego. Siendo identificado el ahora occiso 
como Edgar Alberto Lopez Santiago de 42 
años de edad, originario y vecino de Tuxpan, 
con domicilio en la colonia Pueblo Nuevo.
Mismo que presenta 10 heridas producidas 
por proyectil de arma de fuego; una herida 
en cara lateral derecha de cuello, herida en 
hombro derecho, herida en región clavicular 
derecha, herida emitórax izquierdo, herida 
en el dorso de la mano izquierda, herida en 
hombro izquierdo, herida en región escapular 
izquierda, herida en tórax posterior derecho, 
herida en el escroto del testículo izquierdo, 
y herida en región occipital.
Sobre los hechos se conoce que el ahora 
occiso en compañía de otras dos personas 
del sexo masculino, arribaron al domicilio 
de una persona que conocen como Ramón 

con la intención de reclamarle sobre una 
motocicleta que días anteriores le había 
quitado (a una persona de las que lo 
acompañaba) sin su consentimiento, por lo 
que debido a esto comenzaron a discutir; 
y es en ese momento que la persona de 
nombre Ramón “N” “N” se dirige a un 
vehículo Armada color gris, con placas de 
circulación del estado de Arizona USA, de 
su propiedad, del cual sacó del interior un 
arma de fuego y presuntamente comenzó 
a disparar en contra del hoy occiso y sus 
acompañantes. Cayendo herido Edgar 
Alberto, quien debido a la gravedad de 
sus lesiones perdió la vida en el lugar de 
los hechos.
Es de señalar que el presunto responsable 
de lo mencionado se dio a la fuga a bordo 
del vehículo mencionado, por lo que se 
implementó un operativo para dar con su 
paradero, y aproximadamente a las 21:00 
horas fue ubicado sobre la carretera 15, 
a la altura del kilómetro 22, el cual fue 
trasladado a las instalaciones de la Fiscalía 
General del Estado y puesto a disposición 
del Agente del Ministerio Publico. 
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Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla, Nayarit.- 
Fili Rodríguez, el creador de 
la cumbia tambora, y que 
incluso fuera llamado por don 
Cruz Lizárraga, para que se 
integrara a la famosa banda El 
Recodo, cuando Fili formaba 
parte de la banda Kora de 
Puerta de Mangos, luego del 
triunfo de la canción “Carola”, 
hoy se encuentra convertido 
en un próspero agricultor 
en Botadero, de donde es 
ejidatario.
Ayer acudimos a una parcela 
demostrativa de su propiedad, 
misma que con foliares a 
base de alagas marinas y 
con el apoyo técnico del 
ingeniero  Antonio Delgado, 
mantiene su parcela en óptimas 
condiciones; libres de plagas 
y enfermedades además de 
garantizar una producción 
magnifica. Fili Rodríguez, dijo 
ayer en platica ya que no fue 
entrevista por conocernos 
desde hace años y mantener 
una bonita amistad de mucho 
respeto, sobre todo –dijo- que 
antes con foliares orgánicos 
proporcionados por la empresa 
Abonay, del Ingeniero Toño 
Delgado, se trataron otras 
siembras de Tomatillo, y 
que también se obtuvo una 
magnifica producción con el 
consabido éxito económico. 
Esas tierras que ves ahí Chema, 
las vamos a sembrar de melones 
utilizando productos orgánicos, 
los que además de ser más 
baratos nos han demostrado 
que se obtiene una magnifica 
producción cosa que nos 
mantiene contentos, cuando 

menos a los productores de 
frijol, tomatillo y otros cultivos. 
Esta parcela demostrativa de 
frijol negro de mi propiedad 
es muestra palpable con las 
que garantizo mis palabras.
Fili Rodríguez, como lo dije 
anteriormente además de ser 
muy buen productor es un 
excelente músico y arreglista 
el éxito que ha tenido tanto 
en suelo mexicano como 
en los Estados Unidos de la 
banda Couich, demuestran lo 
anterior y aún que ya es una 
persona entrada en años, 
su entusiasmo a la hora de 
enfrentar nuevos retos lo 
mantienen de pie y de frente. 
En lo personal me dio mucho 
gusto saludar al productor del 
cultivo tradicional, como lo es 
el frijol utilizando productos 
orgánicos y bioquímicos, y 
músico de oficio Fili Rodríguez, 
al que le deseo larga vida. 
Saludos Fili. 

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla, Nayarit.- Luego 

de las críticas que algunas personas les 
hacen a quienes se encuentran trabajando 
en el Programa de Empleo Emergente, por 
encontrarlos sentados en las banquetas o 
donde se les da la oportunidad, nos dimos a 
la tarea de entrevistar a una joven encargada 
del personal que ahí labora y que es hija de 
quien fuera un magnifico tercera base con 
aquel viejo equipo de la liga de Noroeste 
donde figuraban entre otros el Profe Roberto 
Pascual Villela, Pepe Rodríguez, Manuel 
Parra,  Raúl Palacios; refiriéndome, claro, 
a Oswaldo Chavarin.

La espigada joven, de quien por las 
prisas por acomodar a las personas a su 
cargo no recabamos su nombre, dijo que: 
“efectivamente en ocasiones la 
gente ve al personal que labora 
en el Programa de Empleo 
Emergente sentada, pero es 
que el Programa va de la mano 
con la administración municipal 
por medio de Coplademun, y 
es esta dependencia quien 
nos debe de entregar la 
herramienta necesaria para 
cumplir con nuestro trabajo, 
herramienta que consiste en 
brochas, rodillos y espátulas 
para raspar la pintura vieja 
de las casas a pintar, sin 
embargo como usted puede 
ver nada más se nos hiso 
entrega de 4 brochas de 
2 pulgadas y 4 rodillos, no 
nos dieron espátulas. Las 
cuadrillas están integradas 
por 26 personas hombres y 

mujeres, las pinturas nos las hacen llegar 
por medio de la Secretaria de Desarrollo 
Social (SEDESOL), pero la herramienta nos 
las debe de proporcionar la administración, 
cosa que no se hace en su totalidad”.

“El Programa de Empleo Emergente consta 
de 10 días hábiles y nos están pagando una 
vez que concluya el programa 2400 pesos y 
viene a beneficiar a 156 personas, divididos en 
dos turnos matutino y vespertino, insistiendo 
en que el programa es mixto es decir es para 
hombres y mujeres mencionando de paso 
que la gestora para bajar este programa a 
Santiago, fue la senadora  Margarita flores, 
por lo que nadie más puede adjudicarse que 
fueron terceras personas las que bajaron 
el programa de apoyo a  la ciudadanía”. 
Explicó la entrevistada.
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El creador de la banda tambora 
y dueño de la banda Couich

El Programa de Empleo Emergente que 
viene a beneficiar a hombres y mujeres

Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
los días a los diferentes municipios de la entidad:

Santiago: desde la 5 A.M. cada media hora
Acaponeta y Tecuala: desde 6 A.M. cada media hora 

Tuxpan: desde las 5: 30 A. M. 
Villa Hidalgo: 5 A.M. 

San Blas: desde 5ª.M. 
Guadalajara: De paso cada media hora y salidas de 

Santiago 8:30 a.m. y 10:30 a.m. 
Ruiz: Desde las 6 A.M. 

Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 

Servicios de primera clase con aire acondicionado, audio y video, pantalla de plasma, calefacción, cinturones de seguridad asientos reclinables        

Empresa TNS línea “Nayar” 
Tel. 2132320 

2132315
2132313

*Lo bajó por medio de Sedesol la senadora Margarita Flores, 
dicen beneficiados con el Programa

Fili Rodríguez demuestra que si se puede lograr una buena 
cosecha utilizando productos orgánicos


